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No nos detenemos

Unos días antes del cierre estábamos varios 
compañeros en la redacción: unos desgraban-

do o escribiendo notas, otros trabajando en 
la página del MPP, atendiendo el teléfono o 

contestando mails. El mate circulaba espumoso 
y surgió el tema: si cada uno debe convencer 

un vecino, familiar o amigo de votar al FA ¿con 
qué argumento vamos?

La respuesta no se hizo esperar. Digamos todo 
lo que se puede hacer por el país y su gente. 
Porque cuando decimos que Uruguay no se 

detiene, estamos diciendo que se vienen más 
cambios, más conquistas para la gente, más 

obra y más desarrollo.
En infraestructura el próximo gobierno del 

Frente Amplio va a invertir más en carreteras, 
en el ferrocarril, en la hidrovía, en el puerto de 

aguas profundas, en energías renovables. Todo 
eso significará más trabajo para los uruguayos, 

las carreteras y los puentes se construyen con 
mano de obra y eso significa salarios y consu-

mo. La renovación de las vías del tren reclama-
rá gente trabajando y el funcionamiento de los 
trenes, llevando y trayendo pasajeros y produc-

ción redundarán en grandes ahorros para el 
país y en rebajas de precios en tantos artículos 
de consumo y mayores y mejores condiciones 
de competitividad en el mercado mundial de 
nuestros productos. Lo mismo podría decirse 

para las obras de la hidrovía y ni qué hablar de 
la construcción del puerto de aguas profundas 

en Rocha.
Pero para que eso funcione como corresponde, 

tendremos que formar soldadores, albañiles, 
constructores, carpinteros, metalúrgicos, inge-

nieros y un largo etcétera. En otras áreas podría 
decirse lo mismo. Las bases de este desarrollo 
están trazadas, ahora hay que levantar el edi-

ficio y para eso requerimos un tercer gobierno 
frenteamplista.

Con el equipo de Pepe y la fuerza de la gente, 
vamos juntos por tercera vez para impulsar el 

Uruguay hacia adelante.n

De la casa

La ruta se hace lenta por la cantidad de camiones 
y otros vehículos  que se desplazan por la misma. La 
producción, expresión del trabajo nacional, se mue-
ve como nunca en la historia por estas rutas.

Es 2002 la misma ruta yace vacía, nada se trasla-
da por la misma, la producción y el trabajo nacional 
están paralizados. El pavimento se deshace por el 
abandono no por el uso.

El paisaje de la ruta ha cambiado después de dos 
gobiernos del Frente. Mientras avanzamos los moli-
nos de viento aparecen una y otra vez en el paisaje. 
La generación ha permitido no solo evitar el apa-
gón sino multiplicar las posibilidades de instalacio-
nes industriales y con ellas el trabajo para miles de 
orientales. El aumento de la generación renovable 
nos hace más soberanos, más libres.

Es 2002, la falta de inversión en energía nos deja 
al borde del colapso y del apagón. Las fuentes de 
energía derivadas del petróleo significan enormes 
erogaciones  para el país.

La riqueza generada empieza a ser mejor redis-
tribuída . La desigualdad disminuye. La reinstala-
ción de los consejos de salarios mejora la equidad y 
la inclusión, en particular el reconocimiento de los 
trabajadores rurales y las empleadas domésticas en 
su derecho como trabajadores marcan pautas histó-
ricas. A pesar de 6 años de estancamiento económi-
co mundial, el mercado interno, y el mejoramiento 
del poder adquisitivo de la gente, ha permitido un 
sostenido crecimiento de la economía nacional.

La debacle económica financiera de la crisis del 
comienzo del nuevo siglo quiere ser corregida por 

un nuevo ajuste. Ajuste tras ajuste se pretende ha-
cerle pagar al pueblo el peso de una crisis generada 
por el apoyo irracional al sector financiero. El argu-
mento el de siempre, reducir los salarios para ser 
más competitivos, pero nunca se ven los resultados 
que dicen que se van a lograr.

Se empieza a revertir la desolación de las escue-
litas rurales, que aparecen electrificadas y con co-
nectividad. Los gurises de moña azul muestran con 
orgullo su ceibalita, permitiendo achicar la brecha 
tecnológica dentro de nuestra propia sociedad.

La crisis cala en lo más hondo, los niños en vez de 
ir a la escuela desertan. En Bella Unión comen pasto.

Uruguay aparece con importancia a nivel inter-
nacional, se profundiza el bloque latinoamericano 
y empezamos a tener orgullo de nuestros oríge-
nes como parte del bloque latinoamericano. Ya no 
damos lástima pidiendo como pordioseros a las 
potencias hegemónicas, somos parte de américa 
latina. Los uruguayos que se fueron en esa sangría 
familiar, formando una diáspora de una población 
tan pequeña, empiezan a retornar al país, a la fami-
lia, a los afectos. Por primera vez se cuentan más los 
que entran por el aeropuerto de Carrasco que los 
que se van por él.

Las leyes a favor de los derechos y la inclusión 
florecen en todos los colectivos. 

Seguimos por la carretera del 2014. ¿Por qué 
detenernos? Mucho menos, ¿por qué ir para atrás? 
Queremos seguir, queremos avanzar. Por esta ruta el 
Uruguay no se detiene, no nos detenemos, no nos 
detienen.n

| Editorial |

Siguen discriminando, una y otra vez...

Manuela y él. por Jorge Fuentes

explicate manuela...

cómo hago la bandera

solo con tres patas?

Manuelaaaaa!!!!!!
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El movimiento estudiantil organizado que 
convocó a esta 45º Marcha de los Márti-
res Estudiantiles estuvo integrado por la 

Asociación de Estudiantes de Educación Social, 
la Coordinadora de Estudiantes de Enseñanza 
Media, el Centro de Estudiantes del Instituto de 
Profesores Artigas, el Centro de Estudiantes de 
Magisterio y la Federación de Estudiantes Uni-
versitarios del Uruguay.

Miles de jóvenes marcharon, al ritmo de 
bombos, platillos y cánticos, desde la Universi-
dad de la República hacia la plaza 1° de Mayo, 
pasando por la sede de la Administración Na-
cional de Educación Pública (ANEP) y por la del 
Instituto de Profesores Artigas. En el transcurso 
la procesión se detuvo frente al Ministerio de 
Economía y Finanzas, donde los estudiantes 
reclamaron por el presupuesto educativo, y se 
quejaron del multiempleo docente.

Al llegar a la plaza y antes de los espectácu-
los artísticos, el movimiento estudiantil leyó una 
proclama con reivindicaciones. Allí exigieron 
que no se detenga la búsqueda de las personas 
desaparecidos en dictadura y que se siga conde-
nando a los culpables de tan aberrantes hechos. 

Además, señalaron que su principal desafío 
es defender la juventud uruguaya “estigmatiza-
da y criminalizada” por las clases dominantes y 
sus representantes políticos que junto a los me-
dios de comunicación promueven bajar la edad 
de imputabilidad penal “fomentando represión, 
sobre todo hacia los sectores más pobres de 
nuestra población”. Frente a esto pidieron a los 
presentes que en octubre no haya “ni un voto a 
la baja” buscando no retroceder en la “conquista 
de derechos”.

Respecto a los jóvenes que comenten delitos, 
demostraron su convencimiento de que la “ver-
dadera reinserción” es a través de la “educación y 
el trabajo”; pusieron como ejemplo el programa 
de egreso del INAU que junto con el movimiento 

sindical han reinserto cientos de jóvenes.
En la proclama también condenaron varios 

episodios de violencia policial ocurridos en el úl-
timo año, y denunciaron represión policial en la 
marcha de 2013.

En cuanto a temas Educativos, pidieron que 
en la Educación Pública y sobre todo en las nue-
vas instituciones a crearse cuenten con Autono-
mía y co-gobierno para que no haya injerencia 
del Poder Legislativo “y mucho menos de las 
cámaras empresariales”. A su vez exigieron un 
mayor presupuesto educativo.

Por último, plantearon la defensa del Hospi-
tal de Clínica, por su carácter de Hospital “Uni-
versitario, Autónomo y Co-gobernado”, hundido 
en un “presupuesto cuatro veces menor” del que 
necesita.

Para recordar

El insuceso que año tras año se conmemora 
ocurrió durante el gobierno de Jorge Pacheco 
Areco, que transcurriera en casi su totalidad bajo 
Medidas Prontas de Seguridad. En esos días se 
pretendió aplicar el “Registro de Vecindad”, un 
engendro fascista para controlar mejor a la po-
blación. De esos días data la frase presidencial 
que recorrió el mundo: “Con los bancarios nada, 
no doy un paso atrás y si tiene que morir un ban-
cario morirá, y no será por mi culpa”.  Poco des-
pués, el empleado bancario Carlos Cánepa, mu-
rió en un cuartel de un ataque cardíaco, mientras 
padecía la militarización forzosa que el gobierno 
impuso a los bancarios en huelga. En ese marco, 
la policía intervino la Universidad de la Repúbli-
ca y asesinó a los estudiantes Líber Arce, Susana 
Pintos y Hugo de los Santos (1968), Heber Nieto 
y Julio Spósito (1971), que participaban desar-
mados de las movidas estudiantiles.n

Unidos y Adelante
! Gastón González

Líber Arce 
Nació el 30 de octubre de 1940, en 

Montevideo, hijo de feriantes vende-
dores de frutas y verduras. Sus padres 
Eduardo Arce y Josefina Rissoto, no 
podían costear sus estudios. El joven 
había cursado en la Facultad de Ar-
quitectura, abandonando momentá-
neamente los estudios para colaborar 
con sus padres en el puesto de la feria 
y hacer un curso de mecánico den-
tal, con lo que pensaba solventar su 
carrera de arquitecto. 

Era afiliado de la Unión de Juven-
tudes Comunistas (UJC) y como tal 
viajado a la Unión Soviética y otros 
siete países socialistas. Según sus 
compañeros, Arce era un mucha-
cho algo tímido, retraído y gozaba 
de generalizado aprecio entre sus 
relaciones. Fue herido de bala por la 
policía en una manifestación contra la 
suba (40%) del boleto estudiantil, el 
lunes 12 de agosto de 1968. Internado 
en el Hospital de Clínicas, falleció el 
miércoles 14. Más de 200 mil personas 
lo acompañaron hasta el cemente-
rio del Buceo. El gobierno clausuró 
diarios y el programa televisivo del 
periodista René Jolivet, por informar 
de la muerte del estudiante. Líber 
Arce pronto se convertirá en símbolo 
y mártir estudiantil.n
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Alrededor de un millar de personas acompa-
ñaron en Rocha, en el gimnasio del Club De-
portivo Unión, el lanzamiento nacional de 

la campaña electoral del Espacio 609, de cara a las 
elecciones presidenciales y legislativas del próximo 
26 de octubre. 

Rocha fue tomando color desde la jornada ante-
rior, cuando decenas de jóvenes del Espacio 609 lle-
garon a la capital esteña para “agitar” e ir haciendo la 
previa, pero no fue hasta algunos minutos antes de 
comenzar el lanzamiento, con la llegada de varios 
ómnibus de Montevideo, Canelones y del interior 
del departamento, que el recinto comenzó a llenar-
se, hasta que finalmente no cabía un alfiler. 

El acto comenzaba a cobrar vida propia. Las 
banderas comenzaron a poblar el gimnasio y una 
batería a cargo de jóvenes pareció inaugurar formal-
mente el lanzamiento de campaña del Espacio 609, 
ante la atenta mirada del intendente local, Artigas 
Chueco Barrios, y de otros centenares de militantes.

La oratoria fue abierta por la presidenta de la 
departamental del Frente Amplio de Rocha, Sandra 
Lazo, que invitó a todos a “trillar cada una de las lo-
calidades” del país para votar al Frente Amplio, “des-
de la razón y el corazón”, y expresó su compromiso 
“de seguir peleando, desde cada rincón, por esta pa-
tria que estamos construyendo y que cada día es un 
poquito más para todos”.

Acto seguido, el intendente Barrios subió al es-
cenario y dirigió unas palabras a la nutrida concu-
rrencia. El jefe departamental instó a no “permitir el 
retroceso” que proponen blancos y colorados, que 
“lo que quieren es conseguir las voluntades de la 
gente” para “recuperar el manejo económico” y “ha-
cer retroceder a las clases populares, a las clases me-
dias y a todos, en los avances que en estos años ha 
habido”.

“Juntos podemos”
El presidente de la Cámara de Representantes y 

diputado por Rocha, Aníbal Pereyra, al hacer uso de 
la palabra, destacó el hecho que el lanzamiento de 
campaña del Espacio 609 se realizara en su depar-

tamento natal, “desde un lugar desde el cual segui-
mos comprometiéndonos por mejorar la vida de las 
personas”.

“Desde Rocha les decimos: juntos podemos y 
vamos a llegar (al gobierno) por tercera vez, desde 
esta Rocha salimos de vuelta a conquistar el corazón 
de nuestra gente, porque esto lo construimos entre 
todos”, afirmó.

Pereyra recordó que el departamento de Rocha, 
al asumir el Frente Amplio la intendencia, “estaba en 
ruinas”, pero se salió de esa situación “con compro-
miso, con trabajo, con la responsabilidad de admi-
nistrar lo público con seriedad, y con un gobierno 
nacional que no miró departamentos para distribuir 
la riqueza que se genera en este país, y que no miró 
en función de los partidos políticos que goberna-
ban” para asignar los recursos.

El presidente de la Cámara de Representantes 
destacó que “el único que habla de cómo seguir 
generando recursos y mantener el crecimiento en 
el país” es el Frente Amplio, mientras que los demás 
dicen que van a hacer diversas cosas pero no cómo 
conseguirán los recursos. “Tenemos cinco años para 
hacer otras cosas, porque hemos elevado el techo 
de las demandas de este país, esa es la realidad” 
porque “queremos seguir construyendo un país más 
justo”, afirmó Pereyra.

“Vocación de pelear  por la gente”
La senadora Lucía Topolansky fue la encargada 

de realizar el cierre de las oratorias del lanzamiento 
de campaña del Espacio 609. La legisladora advirtió 
que “el futuro del país está en juego en estos dos 
modelos de país que se nos están presentando para 
elegir el último domingo de octubre”. 

Topolansky trasladó a los concurrentes al mitin 
“el saludo de Pepe, que no puede venir porque la 
Constitución se lo impide, pero va a encabezar nues-
tra lista, no se rinde el viejo”.

“Este es un lanzamiento de campaña. Nosotros 
hace años que estamos en campaña, hace años que 
los frenteamplistas venimos en campaña, siempre 
estamos peleando, porque esa es nuestra vocación 

de pelear por la gente. Este es un hito en el derrote-
ro, pero en campaña estamos siempre, no se termi-
na en octubre, ni en mayo, ni en treinta años y esto 
importa por la suerte del país, trasciende al Frente 
Amplio y al Espacio 609”, destacó.

Topolansky remarcó las diferencias de hacer po-
lítica entre el Frente Amplio y los partidos de oposi-
ción. En ese sentido recordó que recientemente se 
celebraron 50 mil operaciones de cataratas a través 
de la Operación Milagro, los avances laborales regis-
trados, los del Instituto Nacional de Colonización o 
el hecho de recibir a niños sirios que provienen de 
la guerra.

Además, desafió a los candidatos a hablar de los 
cambios en la matriz energética. “Nosotros vamos 
a tener las represas, los molinos, las pantallas foto-
voltaicas, la regasificadora, la conexión con Brasil, la 
energía producida a partir de la biomasa, que da un 
abanico de diversidades para eludir una de las cuen-
tas más grandes que paga el Estado, que es la petro-
lera, y además estamos buscando petróleo. Genera-
mos posibilidades de desarrollo pero hay que dejar 
que avance, no nos podemos detener”.

Se ha constituido un nuevo Uruguay, que es 
“solidario, con nuevos destinos (para comerciali-
zar sus productos), con nuevas propuestas, hay un 
Uruguay nuevo que se está construyendo y no po-
demos perder la oportunidad de seguir construyén-
dolo, porque los chiquilines que vienen no nos van 
a perdonar un salto atrás, es un compromiso y una 
responsabilidad histórica que tenemos (…) América 
Latina es otra y no puede dejar pasar la oportunidad 
de tener, como dice Fray Beto, presidentes con cara 
de gente, que se juegan por su gente”, enfatizó.

“Nos podemos ir a dormir tranquilos porque el 
Frente dijo y cumplió, porque el Frente está diciendo 
y va a cumplir, porque el Frente no promete por pro-
meter, sino que propone, se compromete y se juega, 
hace un año que tenemos el mejor programa, se ela-
boró con el esfuerzo de todos ustedes, pusimos en 
la cancha una fórmula potente, tenemos todas las 
condiciones para ganar”, subrayó Topolansky.n

La 609 lanzó su campaña en Rocha
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- ¿Cuál es el balance de lo hecho y de lo que está en marcha en 
estos años de gobierno departamental en Artigas?

- Desde el inicio de mi experiencia laboral estuve en el ámbito 
privado, y estos cuatro años es la primera vez que me encuentro con 
el ámbito público de administración y gestión, y no tiene nada que 
ver una cosa con la otra. Fui funcionaria de una empresa privada y 
es diferente el manejo, las decisiones, no tenés que hacer licitacio-
nes, comprás a quien quieras, decís lo que te parece dentro de las 
posibilidades que tenés, decís que sí o que no. En el ámbito público 
eso cambia mucho, hay mecanismos para comprar, tenés que hacer 
licitación, tenés montos para gastar directamente, si te pasás de eso 

La responsabilidad la da la gente

! Ernesto Alazraki

La Intendencia de Artigas comenzó hace poco más de cuatro años un proceso de gobierno departamen-

tal que incorporó criterios ausentes hasta entonces y que implican un aprendizaje institucional y social. 

Entre ellos, jerarquizar el desarrollo productivo creando una oficina especializada y asumir la interacción 

con los ciudadanos como una tarea de primer orden. Sobre estas y otras cosas, Participando dialogó con 

la intendenta Patricia Ayala.

PerfiL

Patricia Ayala nació en Artigas el 25 de agosto de 1966, milita 
en el Frente Amplio desde la restauración democrática y en el 
MPP desde su conformación. Fue la primera mujer electa edila por 
Artigas (2005), la primera mujer electa diputada por ese Depar-
tamento (2009) y una de las primeras tres mujeres del país electa 
intendente (2010). Es madre de tres hijos. De profesión fonoaudió-
loga, también la primera que hubo en Artigas.n
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LA AusenciA miLitAnte

¿La gente siente que la Intendencia trabaja 
y se involucra con sus necesidades?  

Sí, la gente siente eso, pero la gente a la que 
no le llegan algunas apoyaturas, también criti-
ca que “a mí no me llegó”. Y ahí hay que hacer 
un trabajo de explicar “a ti no te llegó pero a 
tu vecino sí”, hay que explicar que si algo no 
le llegó, no significa que no se esté haciendo, 
explicarlo permanentemente, y es una de las 
cosas que cuesta más porque es un trabajo 
cuerpo a cuerpo. Y esto lleva a un aspecto “in-
terno” de la fuerza política: no tenemos equipo 
de militantes. Antes teníamos esa pata pero no 
la institucional, hoy tenemos la institucional 
pero perdimos la militancia. Falta un casco mi-
litante que es el cuerpo a cuerpo y el día a día, 
y sin la militancia de base conversando estas 
cosas con la gente, ¿de qué nos sirve estar en 
estos lugares institucionales? Y esos procesos, 
que son a largo plazo y queremos construirlos, 
nos quedan por el camino. No previmos la otra 
parte.n

tenés que hacer un llamado, y readecuarte a eso, 
para quien viene decidiendo las cosas de otra ma-
nera, implica asumir que la cosa va por otro lado. 

- ¿Cómo viviste esa adaptación a lógicas tan 
diferentes? 

- Me he sentido muy bien. Tengo claro que es-
toy cumpliendo una función, que más allá de que 
tuve el respaldo de mi organización política, y 
respondí también a una solicitud de esta organi-
zación política de aceptar la candidatura a ese car-
go, es una tarea y una responsabilidad que te da 
la gente. Me siento muy bien con ese compromiso 
y esa responsabilidad, y más allá de los aprendi-
zajes, creo que venimos desarrollando una buena 
gestión y una buena administración. Más que eso, 
no solo estamos gestionando y administrando los 
recursos que tiene la Intendencia de Artigas sino 
también le hemos impreso, a este período, el go-
bernar el departamento, que no es lo mismo que 
administrar los recursos del departamento. Esta-
mos incursionando en caminos que la Intendencia 
nunca había transitado, y estamos convencidos de 
que debemos transitarlos. Ejemplo: cuando entré a 
la Intendencia no existía absolutamente nada de lo 
que refiere a desarrollo productivo. 

Hoy tenemos una Dirección de Desarrollo Pro-
ductivo, más allá de que la Junta Departamental 
no votó en el Presupuesto a la Dirección como tal, 
pero sí quedó votada la presupuestación, enton-
ces la pudimos implementar igual. En ese sentido 
venimos trabajando en una línea, que nos parece 
muy importante, de buscar que los productores, 
que la gente que produce algo se organice para 
empezar, ellos mismos, a construir y elaborar su 
demanda, pero también a dar una mano y a poner 
la contrapartida que deben poner en ese transitar 
y en esas apoyaturas que podemos ir encontrando 
por los alrededores. 

- ¿Cómo se materializa eso?
- Por ejemplo, en mayo logramos la conforma-

ción de una cooperativa de productores lecheros 
para gestionar y administrar lo que será la planta 

pasteurizadora. Y más allá de que vengo trabajan-
do desde hace nueve años con esa área productiva, 
en estos cuatro años en la Intendencia les hemos 
dado mucho apoyo y acompañamiento, tendiendo 
a que ellos se organicen, algo que me parece fun-
damental, porque por más políticas institucionales 
que haya, si no hay gente organizada difícilmente 
vamos a lograr las cosas. 

- Artigas es un departamento en el que a la 
gente le cuesta mucho juntarse, por las políticas y 
las culturas que hemos transitado históricamente 
en el país y el departamento. Los departamentos 
de frontera tienen una característica que el resto 
del país no tiene, nos cuesta más juntarnos, nos 
cuesta muchísimo, y en estos cuatro años hemos 
transitado el camino de tratar de que la gente se 
junte, así sea en una comisión barrial. También he-
mos generado el “Artigas Emprendedor y Coope-
rativo” desde esta necesidad de ir atando puntas 
y cabos para que surta el efecto que queremos, y 
gente que formó este equipo caminó todo el de-
partamento, es decir la Intendencia está presente 
en todo el departamento, que es otro reclamo que 
la gente hacía en general, nos decían que se aten-
día mucho a algunas localidades y se olvidaba a 
otras. Hoy podemos decir que estamos presentes 
en todas, con una cosa o con otra, y respondiendo 

a las necesidades terrenales, comunes y corrientes 
de toda localidad: vertederos, caminos, alumbra-
do, que antes no eran atendidas y ahora sí lo son.

- ¿Qué otros reclamos expresa la población?
- La gente demanda mucho, que estemos per-

sonalmente y también que yo esté en cada lugar. 
En ese sentido, una de las cosas que también cues-
ta es la comprensión de que, si yo no puedo ir, al-
guien representando a la Intendencia va, y es mi 

voz y mis oídos en ese lugar, y eso también hay que 
trabajarlo con la población. Una persona no puede 
dividirse en 100, pero sí se puede tener 100 per-
sonas que se distribuyan para atender de alguna 
manera lo que la gente quiere o necesita. Al mis-
mo tiempo, desde antes de entrar a la Intendencia 
le decía a la gente: “Si se organizan y van juntos 
a golpear demandando algo, bienvenido sea, por-
que de a uno será muy difícil”. Y cuesta transmi-
tirlo, son años todavía en que hay que continuar 
un proceso de cambio que recién se inicia. La pa-
labra que hoy define este inicio es desarrollo, con 
toda la concepción que encierra, no es el hecho de 
desarrollarse económicamente sino el desarrollo 
del ser humano en su localidad, en su territorio. 
Estamos a años luz de lograr los objetivos que real-
mente queremos, pero como esto es un proceso 
largo, estoy feliz de haberlo iniciado.

- ¿Hacia dónde deben dirigirse los próximos 
objetivos?

- A incorporar, asumir, integrar, incluir en la 
pata militante a los gurises, a los jóvenes. Hoy la 
juventud tiene sus intereses y sus inquietudes, 
pero no se siente convocada, invitada, seducida 
por la política partidaria. Los gurises saben lo que 
quieren, y quizá no quieran entrar a este ámbito 
político, critican mucho, no son bobos, ven las co-
sas, y ahí está el desafío de los que venimos desde 
hace más tiempo. Y tenemos otro problema: hoy 
tenemos en la Cámara de Diputados gente más 
joven que antes, pero para asumir determinados 
cargos, si tenés un trabajo público debés renunciar 
para asumir. 

¿Qué pasa con la gente entre los 30, 40 y 50 
años si renuncia a su trabajo para asumir cinco 
años en las Cámaras? Con 45, 50 años te vas de las 
Cámaras, ¿quién te toma después para trabajar? 
Sos un desocupado más, te quedan 15 años para 
jubilarte y te quedás colgado. 

¿Por qué tenés que renunciar? Claro, todo eso 
estaba armado porque antes, los que iban a las Cá-
maras era gente que salían de ahí prontos para ju-
bilarse bien. Eso el país no lo tiene previsto, y por 
suerte hemos bajado las edades para ocupar esos 
lugares, porque es otra la energía que se aporta a 
esos lugares con gente más joven, sin desmerecer 
para nada la experiencia de la gente con más edad, 
son cosas complementarias. n

continuAr Los Procesos

¿Qué visión tenés sobre el trabajo institu-
cional cuatro años después de haber asumido 
en la Intendencia?

Más allá de entender que los procesos no 
van solo por el lado de las instituciones, creo 
que los procesos que hemos iniciado a nivel de 
gobierno, nacional y departamentales, es ne-
cesario continuarlos, son necesarios. Se han im-
plementado cambios que no existían en el país 
y que le han hecho bien a la gente, y hablo de 
la gente más humilde o de un nivel socioeco-
nómico más bajo, le han hecho muy bien. Hace 
unos días, recorriendo (el barrio) Las Láminas 
con el (ministro de Vivienda, Ordenamiento 
Territorial y Medio Ambiente, Francisco) Pancho 
Beltrame, con (la senadora) Lucía (Topolansky) 
y otros compañeros, fue imposible no llorar. En 
la campaña política anterior, recorríamos ese 
barrio y eran todos ranchos de tapa de eucalip-
to, no había una casa de material, lo que había 
de material era la policlínica. Hoy, recorrerlo 
es ver todas las casitas bien construidas, con 
su baño, su cocina, el dormitorio acorde a 
la cantidad de gente que vive en la familia, 
sabiendo que ese barrio quedará con sus calles, 
su alumbrado y todo eso en condiciones, es 
de las cosas más lindas que he vivido. Pero hay 
mucho que hacer todavía, y vale la pena.n
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En un país imaginario, si ganaran las elecciones Lacalle-Bordaberry, 
volverían a repetir las políticas neo-liberales ya perimidas en el 
mundo y que tanto daño hicieron en todos lados.

Pero recordemos y además ayudemos a que los jóvenes sepan cua-
les fueron algunas de esas políticas en lo concreto y qué resultados 
trajeron.

El gobierno de Lacalle, apenas instalado, el martes 6 de marzo de 
1990 remitió al Poder Legislativo el Proyecto de Ley de Ajuste Fiscal, que 
fue aprobado el 31 de marzo, con los votos del partido Nacional, y de los 
colorados del Foro Batllista (¿Batllista?), del Pachecato y de la Lista 15, y 
contra la voluntad de todos los legisladores frenteamplistas.

La ley Nº 16.107, significo, entre otras cosas:
-aumento de la tasa del IVA del 21% al 22%
-Aumento del impuesto a las retribuciones personales (sueldos y sa-

larios) y a jubilaciones y pensiones de acuerdo a la siguiente escala:
      1) 3.5 % (tres y medio por ciento) a quienes percibían hasta tres 

salarios mínimos nacionales
       2) 5.5% (cinco y medio por ciento) a quienes percibían más de tres 

y hasta seis salarios mínimos nacionales    
       3) 7.5 % (siete y medio por ciento) a quienes percibían más de seis 

salarios mínimos nacionales 
El recordado “Fiscalazo contra el Pueblo”
Los trabajadores nucleados en el PIT-CNT, anunciaron lo que, en for-

ma inmediata, y a lo largo de los años sucedió.
En un comunicado público anunciaron que “el gobierno aprobó 

(junto al Partido Colorado) una ley de Ajuste Fiscal y lleva adelante una 
política salarial, afirmando que así se contendría la inflación…”

“…en el mismo sentido ha puesto a consideración del Parlamento 

Nacional y de sectores Políticos, diversas iniciativas que refuerzan la po-
lítica económica-social de choque que se pretende seguir adelante…”

“…el Poder Ejecutivo desechó las razones expuestas por el PIT-CNT 
con argumentos serios y contundentes y aplicó la rebaja salarial nominal 
a través de los impuestos a los sueldos, e impuso un 15 % de aumento a 
partir de junio de 1990 cuando la inflación era del 30 %.

La inflación no decayó y los salarios antes de ser cobrados, ya se 
habían depreciado durante el mes de junio (1990) en un 9.51 % (cifras 
oficiales)

Esto significa un deterioro de más del 27% de febrero a la fecha, en 
el poder adquisitivo de las entradas fijas.” (1990)”

Lamentablemente la vida, más rica que cualquier teoría, prueba lo 
que señaló el PIT-CNT:

-depresión del mercado interno
-inestabilidad laboral
-crecimiento de la desocupación
-aumento incontrolado de precios
-disparada de la inflación
-falta de credibilidad en la conducción económica, no solo de los tra-

bajadores, sino de todo el sector empresarial
-inicio de un proceso regresivo que parece irreversible, de continuar-

se por el mismo camino “.

Este extracto de la declaración del PIT-CNT, ante las políticas “de 
shock” fue realizado el 16 de julio de 1990…

Obviamente que el gobierno blanquicolorado de Lacalle, fue dura-
mente criticado por toda la sociedad.

Los legisladores del Frente Amplio de aquella época se opusieron 
férreamente a esta política antipopular. 

Pero también queremos recordar que el lacallismo y los blanquicolo-
rados de los ‘90, sentaron un antecedente que fue trágico para el pueblo 
uruguayo todo: en la segunda presidencia del Partido Colorado, de Julio 
Maria Sanguinetti, tendría lugar un nuevo ajuste fiscal contra el pueblo 
en 1995, y también otro en el gobierno de Jorge Batlle.

La embestida neoliberal promovida por Lacalle y los colorados, no 
se detenía, impusieron la “flexibilidad laboral “es decir alentaron al de-
terioro de los derechos de los trabajadores, intentaron una vez más, re-
glamentar la actividad y el derecho de huelga.

Y…la frutilla de la torta: desconvocaron los Consejos de Salarios y 
nunca más los llamaron, dejando a los trabajadores librados, en los ajus-
tes de salarios, a la voluntad de los empresarios.

Las consecuencias de la aplicación de la política Económica-Social 
de los partidos blanquicolorados, de Lacalle, de la derecha, trajo como 
dije, el resultado de lo más catastrófico de la historia del Uruguay desde 
la restauración de la democracia.

Con estos datos de la realidad, en las elecciones nacionales del 26 de 
octubre próximo, estaremos en la cruz de los caminos: o gana el Frente 
Amplio, o se volverán a repetir las políticas de los Lacalle, las políticas 
neoliberales que harán que nuestro pueblo, fundamentalmente los tra-
bajadores de la ciudad y el campo, regresen a padecer la quita de sala-
rios y las pérdidas de trabajo.

¡Ese es el programa de la Derecha!
Hoy, con el Frente Amplio, hay 1millon 600 mil trabajadores en los 

Consejos de Salarios.
En todas las ramas de la actividad, incluidos rurales y domésticas, 

se ha logrado recuperar el salario quitado y sobre eso, se conquistaron 
aumentos de salarios. 

En absolutamente todas las ramas de actividad.
De ganar la derecha, anunciaron cambios en los Consejos de Salarios.
Esos cambios serán, una vez más, favorables a los empresarios.
Ni un voto de los trabajadores de la ciudad y el campo, y de sus fami-

liares a la derecha de Lacalle-Bordaberry…
Y a ganar en primera vuelta con mayorías parlamentarias para seguir 

cambiando con la gente.n

26 de octubre: 
la cruz de los caminos

! Oscar Groba
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En anteriores notas señalé que para la izquierda no 
hay justicia social si no hay trabajo. Es por esto que 
he defendido la minería que dará trabajo en zonas 

del país donde es muy difícil  implantar un polo de desa-
rrollo y en tal se convertirá la zona centro-este del país. 
Un polo de desarrollo —impensable de generar de otra 
manera— donde ahora sobrevive una ganadería exten-
siva de baja productividad. 

Quisiera destacar un área que en mi actividad parla-
mentaria seguí de cerca, la política energética, porque es 
un claro ejemplo de lo que venimos hablando. 

El objetivo establecido por el gobierno del FA fue di-
versificar la matriz energética para reducir la dependen-
cia del petróleo y que sea la base del desarrollo del país. 
¿Por qué? Porque nuestro país, cada vez que las represas 
estuvieron vacías, debió recurrir a millones de dólares 
para pagar petróleo que, a su vez, fueron sacados de 
otros planes para no llegar al corte de energía. 

Nuestro objetivo de desarrollo productivo del país 
tiene mayores requerimientos de energía. La estrategia 
fue apostar a las energías renovables, la eólica, bioma-
sa, solar y fotovoltaica. A la vez, se ha puesto en marcha 
el proyecto de la regasificadora, que permite una sólida 
base energética procedente del gas natural, menos cos-
toso, que también disminuye la dependencia del petró-
leo, si bien no es una energía renovable. 

Logros, avances y futuro

1) Hace 10 años había que mirar al cielo, esperan-
do las lluvias, para saber si tendríamos o no electricidad. 
Teníamos apagones; hoy, aún en las condiciones climáti-
cas más exigentes la electricidad está asegurada.

2) Durante años se habló de lo ventoso que era 
nuestro país, pero no se hizo nada para aprovechar ese 
recurso. A fines del año próximo, Uruguay será el país del 
mundo con mayor porcentaje de energía eólica en su 
matriz eléctrica. La potencia instalada en energía eólica 
será semejante a la instalada en todas nuestras represas 
hidroeléctricas. Dentro de 18 meses, en muchos mo-
mentos, la totalidad de la energía eléctrica que consuma 
Uruguay será de fuente eólica. No había ni un solo moli-
no conectado a la red eléctrica en 2005.

3) Desde 1991 hasta 2005 no se instaló ni una sola 
central de generación eléctrica en el país. Durante los 
gobiernos del FA se instalaron la misma cantidad de MW 
que en los 100 años anteriores.

4) Los costos de la electricidad comenzaron a ba-
jar. Con la entrada en funcionamiento de más parques 
eólicos y la regasificadora seguirán las rebajas. ¿Cuándo 
en nuestro país habían bajado las tarifas?

5) Impulsamos la eficiencia energética, logrando 
que el país ahorre durante los próximos 15 años 9 mil mi-
llones de dólares. 

6) Los partidos tradicionales gastaron 200 mi-
llones de dólares para construir un gasoducto que nos 
hacía dependientes de Argentina; nunca conseguimos 

utilizarlo a más del 5% de su capacidad. Hoy abrimos la 
posibilidad de importación de gas de todo el mundo a 
partir de la regasificadora y utilizaremos el gasoducto 
para venderle gas a nuestro vecino.

7) ¿Durante cuántas décadas se elucubró sobre si 
habría o no petróleo en nuestro subsuelo? Pero fueron 
solo divagues porque nadie invirtió para saber si había; 
la única manera de saber es buscarlo. Hoy, el 50% de 
nuestra plataforma marítima esta en proceso de explo-
ración y el año que viene se hará un primer pozo cuyo 
costo es de 200 millones de dólares. 

8) El impacto ambiental de las naftas y del gasoil 
disminuyó a la centésima parte gracias a la desulfuriza-
dora instalada en la refinería de La Teja. Hay quien dice 
que se han descuidado aspectos ambientales. Energía 
eólica, solar, biocombustibles, desulfurizadora, gas na-
tural para contaminar menos, eficiencia energética para 
reducir consumo de energía; ¿es posible imaginar una 
política ambiental de mayor impacto?

9) Antes lo tradicional eran los uruguayos colga-
dos a la red eléctrica. Con el Proyecto “Canasta Energé-
tica” de UTE comenzaron a disminuir. De esta forma, el 
sector energético nacional contribuye a la integración de 
los más vulnerables. 

10) Como no pueden reconocer el éxito de ALUR, 
generando miles de puestos de trabajo en el norte más 
pobre del país, la oposición se dedica a cuestionar si es o 
no un negocio rentable.

11) A partir de estas transformaciones inducidas 
por las políticas en energía, se han creado miles de pues-
tos de trabajo, se ha incorporado tecnología al país, se 
han generado o ampliado capacidades industriales, ha-
ciendo que empresas nuestras exporten bienes y servi-
cios del sector. Nada de eso existía en 2005.  

12) En 2005, el número de investigadores naciona-
les trabajando en el sector energético eran poquísimos. 
Hoy, 50 grupos de investigadores se presentan cada año 
a las convocatorias del Fondo Sectorial de Energía de la 
Agencia Nacional de Investigación e Innovación, para la 
financiación de proyectos.

13) Antes teníamos que pedir ayuda al BID y Banco 
Mundial para resolver los temas energéticos. Hoy el BID, 
el Banco Mundial, la Cepal y la agencia internacional de 
energías renovables IRENA, etc., ponen a Uruguay como 
ejemplo de política energética exitosa, modelo para 
otros países. 

Esto ha sido una transformación estructural, es decir 
que dejará su impronta en el futuro productivo de Uru-
guay. Esto significó 7.000 millones de dólares de inver-
siones, disminución de costos, aumento de soberanía, 
creación de puestos de trabajo, disminución de impacto 
ambiental y aumento de la integración social. n

La política energética. Un ejemplo
! Equipo asesor del Ministerio de Vivienda

Entramos en el último tramo de la campaña electoral, los militantes nos esforzamos por alcanzar un tercer gobierno 

con mayoría parlamentaria; hay mucho comenzado y mucho que concluir. Cuando hacemos un recuento de lo hecho, 

quedamos asombrados. Y más cuando comparamos con la situación de algunos años atrás.
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Darle el carácter de innovación al paquete 
de medidas presentadas en materia de 
seguridad es no solo un grosero intento 

de desinformación sino un acto de irresponsabi-
lidad, por cuanto muchas de las medidas ya se 
aplican y formaron parte del acuerdo alcanzado 
entre todos los partidos con representación par-
lamentaria a poco de iniciado este gobierno. 

Igual que a Sóstrato

El intento me hizo recordar el caso del Faro 
de Alejandría, donde el verdadero autor de la 
obra (el ingeniero Sóstrato de Cnido), grabó en 
piedra su nombre y lo cubrió de mortero para 
estampar el del emperador que se quiso apro-
piar de la misma. El tiempo fue el encargado de 
hacer justicia...

Y el tiempo será el encargado —también— 
de hacer justicia cuando los resultados de la re-
forma operada en materia de seguridad comien-
cen a darse. Resultados que ya son visibles en 
algunos aspectos pero que la maquinaria mediá-
tica —el partido más opositor con que cuenta el 
gobierno hoy— no destaca convenientemente. 

Cabe recordar que a poco de iniciada la ad-
ministración Mujica, se convocó a todos los par-
tidos con representación parlamentaria para 
trabajar en varios temas a los que se les asignó 
carácter de Política de Estado. Uno de esos temas 
fue la seguridad, y el trabajo de aquella Comisión 
Multipartidaria culminó con un Documento de 
Consenso firmado por todos los partidos. Docu-
mento que se cumplió en su totalidad.

También hay que recordar que dicho acuer-
do duró un corto período de tiempo ya que la 
oposición se distanció del gobierno a poco de 
haberlo firmado. No obstante ello —en materia 
de seguridad— la cartera de Bonomi siguió al 
pie de la letra su contenido, porque los acuerdos 
hay que cumplirlos.

No pensó así el resto de los protagonistas po-
líticos, pues al momento mismo de romper aquel 
ámbito salieron a promover una campaña de re-
colección de firmas para poner a consideración 
del electorado una reforma constitucional que 
baje la edad de imputabilidad, usando como ar-
gumentos puntos de ese mismo acuerdo como 
si fueran reclamos genuinos y novedosos.

Hoy se están operando reformas en el siste-
ma de responsabilidad penal juvenil que fueron 
parte de aquel documento; sin embargo gene-
raron un hecho político promoviendo una en-
mienda constitucional a ser considerada en las 
próximas elecciones nacionales.

Novedades viejas

Las “novedosas” medidas de seguridad difun-
didas recientemente por los partidos tradiciona-
les no solo no son nuevas sino que —muchas de 
ellas— ya están aplicándose. Parece un contra-
dictorio intento de apropiarse de una gestión a 
la que critican pero que fue capaz de ejecutar las 
mismas reformas que ellos no pudieron hacer 
antes, siendo gobierno.

Por ejemplo se habla de duplicar la presencia 
policial con más patrullaje. Hoy la presencia po-
licial es notoriamente mayor y con una planifica-
ción operativa basada en zonas y cuadrantes. La 
reestructura de la Jefatura de Policía de Montevi-
deo fue tan solo el inicio de un cambio necesario 
para poder adecuar a la realidad el combate a la 
delincuencia. Hoy cada zona cuenta con 20 pa-
trulleros (antes eran 20 para todo Montevideo), 
multiplicando por 4 su número. Eso no es dupli-
car, es cuadruplicar la presencia policial.

Las URPM – Unidades de Respuesta de la Po-
licía de Montevideo, se distribuyen en cada zona 
precisamente en un patrullaje organizado por 
cuadrantes, donde cada una cuenta con 1 pa-
trullero, más 4 motos y un coche encubierto con 
policías de particular. Su distribución responde 
también a mapas de delito —actualizados per-
manentemente— que atacan los puntos calien-
tes o de mayor índice de denuncias de hechos 
delictivos. De ahí la importancia que esta admi-
nistración da a la denuncia por cuanto son éstas 
las que posibilitan dibujar esos mapas y comba-
tir eficazmente al crimen.

Se habla como otra “novedad” la inversión 
en tecnología de prevención del delito e insta-
lación de cámaras de videovigilancia. ¿Acaso es 
necesario repetir que fue, primero durante el 
gobierno de Tabaré Vázquez y luego en el de 
José Mujica, que la videovigilancia se consolidó 
como instrumento eficaz de combate al delito? 
Los resultados son evidentes (Ciudad Vieja más 

del 50% de disminución de los delitos). Ya está 
dispuesto que haya videovigilancia en La Unión 
(en proceso de instalación), Paso Molino, Avda. 
Gral. Flores, La Teja y el Cerro (zona comercial).

El restablecimiento de las Comisiones de 
Seguridad Barrial tampoco es una “novedad”. 
Desconocerlo sí. El programa de Mesas Locales 
para la Convivencia y la Seguridad Ciudadana no 
solo se mantuvo sino que se multiplicó durante 
la gestión de Bonomi.

Se llegó a difundir como otra medida “nove-
dosa” la aplicación del instrumento de Partici-
pación Público Privado para la construcción de 
una cárcel. No solo que no es nuevo sino que ya 
fue adjudicado el primer proyecto utilizando ese 
instrumento por parte del Ministerio del Interior 
en la que será la Unidad N° 1 de Montevideo en 
Punta de Rieles. 

Entre otras novedades que no son tales se 
incluyó el sacar las cárceles de la órbita del Mi-
nisterio del Interior. Punto acordado en aquel 
documento de consenso y que viene implemen-
tándose en la transición actual con el pasaje pau-
latino de los establecimientos a la órbita del Ins-
tituto Nacional de Rehabilitación sacándolos de 
las Jefaturas departamentales. El paso siguiente 
es el compromiso de que el INR se convierta en 
un organismo desconcentrado y se comunique 
con el Poder Ejecutivo a través del Ministerio del 
Interior (punto que figura en el acuerdo).

Otra de las medidas habla de exigir la cédula 
de identidad restableciendo el Decreto 690. Hoy 
se cuenta con tecnología que no solo lo sustitu-
ye sino que lo hace un recurso más eficaz y pre-
ciso (control de huella dactilar).

Otra de las “novedades” refiere a la Guardia 
Nacional, una medida que no es nueva. La Guar-
dia Republicana, fusión de Coraceros y Metro-
politana, surgió también de aquel acuerdo mul-
tipartidario como una fuerza con competencia 
nacional que depende directamente del Minis-
tro del Interior.

La oposición habla de medidas que están 
vigentes en esta administración como si no lo 
estuvieran. O no están bien asesorados (algo 
muy probable) o están manipulando esos te-
mas de forma tal que aparezcan como invencio-
nes suyas que el gobierno aplica a partir de su 
presentación.n

Promesas 
de campaña en seguridad

! Fernando Gil

Con una gran puesta en escena, los partidos tradicionales difundieron sus promesas electorales en mate-

ria de seguridad hace pocos días. Los medios de prensa se han hecho eco de las mismas como si fueran 

novedosas y —salvo  honrosas excepciones— ninguno de los referentes periodísticos ha salido a infor-

mar de algo que carecen la mayoría de las medidas presentadas: novedad. 

Por el contrario, muchas de las mismas ya se aplican y fueron fruto del acuerdo multipartidario celebrado 

a poco de iniciarse la administración del Presidente Mujica.
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Muchos estudiosos, investigadores, periodis-
tas, comunicadores y científicos en el área 
de las comunicaciones, han dedicado sus 

esfuerzos a estudiar el empleo de los códigos y téc-
nicas que se usan con el fin de comprender cómo se 
construyen las imágenes de la realidad a partir de la 
comunicación.

Todos los autores coinciden en que con la dis-
ponibilidad tecnológica actual, con la densidad y 
velocidad de los medios de comunicación que uti-
lizamos, la realidad la construimos a través de inter-
mediarios.

El mundo real en que vivimos ha sido desplaza-
do, con intención o sin ella, por un mundo copiado. 
Y a su vez, ese nuevo mundo creado, en cierto senti-
do se puede decir que no necesita la materia prima 
del mundo real para existir. 

A todos nos pasa que si nos cruzamos en la calle 
con un informativista o un analista televisivo, ins-
tantáneamente nos surge el impulso de saludarlo 
como un integrante de nuestra familia con quien 
hablamos todos los días. Él es quien nos conecta 
con el mundo, con los hechos seleccionados, que 
nos comunica, nos tiene al tanto de lo que pasa y 
naturalmente le tenemos confianza. Somos miles de 
uruguayos que en el momento de los informativos 
nos integramos a una reconstrucción del acontecer 
y de la realidad en la que se inscribe nuestra vida. Y 
lo hacemos cada atardecer frente al televisor, o cada 
mañana frente a la radio o al diario. Estos medios, 
que cada uno de nosotros elige, son una especie de 
“espejo del mundo” que nos acompañan.

Toda esta descripción de la realidad comunica-
cional tiene una gran importancia en nuestra cultu-
ra y probablemente encontremos las explicaciones 
más profundas de su existencia en las formas comu-
nicacionales actuales y sus lógicas.

Pero en la realidad política de nuestro país, y en 
particular en el actual período electoral, todo ello 
adquiere una importancia significativa por la for-
ma en cómo se está organizando la campaña por 
parte de la minoría privilegiada y sus representan-
tes políticos.

Se ha construido lo que se define técnicamente 
como una “hiperrealidad” a partir de un trabajo pa-
ciente, constante, y centralizado, que utiliza varias 
herramientas confluyentes; algunos informativos, 

ciertos analistas políticos, las empresas de medición 
de opinión pública, y el discurso político de la de-
recha.

Esa “hiperrealidad” sustituye a la realidad en la 
que se basa, y es construida dentro de cada uno de 
nosotros a partir de la fragmentación, la descontex-
tualización, la brevedad, las notas o reportajes, y las 
opiniones que se nos ofrecen como “calificadas”.

La construcción de lo “renovador” o lo “conser-
vador” de los candidatos, de la situación de “caos en 
la enseñanza”, de corrupción en la Salud y en Pluna, 
de que los políticos son “todos iguales”, de la culpa 
del Frente Amplio de la inseguridad, o el crecimien-
to constante de la intención de voto de Lacalle Pou, 
son ejemplos de construcciones manipuladas, sin 
fundamentos serios, pero repetidos continuamente 
terminan teniendo existencia real, más allá de cuán-
do, cómo y para qué se crearon. 

Esa “hiperrealidad” ya fue construida e impuesta 
y sustituye a la realidad en el imaginario de la ciuda-
danía poco informada, de modo que su existencia 
es cierta y tiene una influencia real. 

Esta construcción no es nada ingenua, y tiene 
por finalidad lograr desgastar el apoyo de las ma-
yorías al Frente Amplio, y lograr su pasaje a los can-
didatos de la derecha pero sin discutir lo esencial. 
Esta campaña publicitaria de titulares, o marketing 
político, evade la discusión central de una campaña 
política, que son las propuestas y compromisos de 
los candidatos en los asuntos cruciales del Uruguay 
de hoy. 

Nada dicen del crecimiento con justicia social, 
no hablan de la desigualdad en la sociedad, ni de 
cómo lograr competitividad a través de la innova-
ción, no mencionan el desarrollo de infraestructura 
como la energía, los puertos, la logística, educación, 
o de la agenda de derechos como la vivienda, salud, 
o la descentralización política. Y sencillamente no 
pueden hacerlo, no porque carezcan de planteos, 
que los tienen y son tan precisos como impresen-
tables. Nadie puede fundamentar que considera la 
desigualdad en la sociedad como algo necesario, o 
que exclusivamente la ley del mercado va a definir 
el futuro nacional, que los derechos sociales están 
subordinados al “derrame” de empresas exitosas, 
que el Estado debe achicarse dando lugar al des-
empeño determinante de empresas privadas. Todo 

esto fue dicho insistentemente durante la década 
de los ‘90, cuando blancos y colorados condujeron 
al Uruguay al callejón que nos llevó a la peor crisis 
de nuestra historia. Eso es lo que hicieron, y lo que 
están convencidos que debe volver a hacerse, pero 
que no pueden fundamentar públicamente. Por ello 
es mejor lateralizar la discusión a temas menores de 
propaganda y publicidad más que hablar de lo que 
importa en una campaña electoral.

Nosotros seguiremos difundiendo nuestro pro-
grama progresista, el proceso de transformaciones 
en curso, y la necesidad de continuarlo para mejorar 
el bienestar de toda nuestra sociedad. Y la disyunti-
va central en éste momento histórico tiene sólo dos 
alternativas; o seguimos democratizando el Uru-
guay, o retrocedemos a lo que ya conocimos en el 
pasado reciente.

Tenemos una gran confianza en la sabiduría de 
las mayorías, que conocen su país y lo que se está 
discutiendo y van a elegir el camino de seguir cam-
biando, pero esa decisión no se dará automática-
mente, sino con un gran trabajo consciente y mili-
tante de todos nosotros para ayudar a concientizar 
acerca de qué es lo que está en juego en las eleccio-
nes del 2014.n

! Ernesto Agazzi

Realidad y “construcción virtual”

Descargá el jingle en:
mpp.uy/jingle
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Dice Sendic que “Uruguay nunca va a ser el 
mismo después de Pepe Mujica. Porque 
él ha generado un cambio muy impor-

tante en la forma en que la gente se relaciona 
con la política y viceversa, entonces hay cosas 
que solamente él las puede hacer, pero también 
obliga a ciertos arreglos. Nadie va a ir en alparga-
tas a la asunción de un ministro, pero también es 
difícil que los políticos salgan de traje y corbata a 
hacer campaña electoral como en otras épocas. 
Hoy la gente espera ver al político con una cer-
canía mucho mayor que el distanciamiento que 
existía antes. Mujica le sacó dramatismo a la polí-
tica y generó una cercanía y una empatía mucho 
mayor, que quien quiera hacer política la tiene 
que tener en cuenta a riesgo de quedar fuera de 
contexto”.

Una nueva generación de 
frenteamplistas

¿Qué trae de nuevo Raúl Sendic para aportar 
al tercer gobierno del FA?

—En primer lugar yo creo que uno de los 
grandes desafíos que tenemos para los próximos 
años es asegurar que una nueva generación de 
uruguayos se apropie del proyecto político del 
Frente. Es vital que una fuerza política que tiene 
un enorme respaldo pueda poner en manos de 
los jóvenes las banderas de su proyecto y pienso 
que el esfuerzo debe estar concentrado ahí para 
asegurar la continuidad del mismo. Llegar a las 
nuevas generaciones implica cambiar las formas 
de comunicación y participación. Tenemos que 
visualizar que si bien los comités de base fueron 
una herramienta muy importante, los jóvenes de 
hoy tienen otra forma de comunicación y parti-
cipación a las que hay que llegar. Pienso que el 
gran desafío está en cómo aseguramos la conti-
nuidad del proyecto en las nuevas generaciones 
y pienso aportar en eso.

Además desde el Senado y la Vicepresidencia 
tenemos que seguir trabajando en esta cercanía 
que hemos logrado en la campaña electoral con 
la gente, recorriendo el país semanalmente, con 
dos o tres ministros, haciendo el relevamiento de 

la marcha de los proyectos que el gobierno de-
sarrolle, estando en contacto permanente con la 
gente, escuchando sus inquietudes y cuestiona-
mientos.

Es importante la renovación generacional…
—Ahora mismo se logró la incorporación de 

cantidad de jóvenes a la campaña que están ju-
gando un papel protagónico que antes no exis-
tía. La definición que tomamos con Tabaré de 
que los jóvenes sean la vanguardia de la campa-
ña está dando resultados y hoy hay jóvenes de 
todos los sectores del Frente que están presen-
tes en cada una de nuestras recorridas, tomando 
el micrófono, hablando con la gente, repartien-
do un volante…

La elección la gana la gente

¿Cómo ves la campaña?
—Nuestro principal objetivo es generar una 

gran corriente esperanzadora. Esto es porque 
estoy convencido que las elecciones no se ga-

El tercer gran desafío

! Rolando W. Sasso

Tiene un marcado parecido a su padre, el fundador del movimiento tupamaro, pero siempre anota que 

no es el representante del Bebe Sendic en la tierra. Eso sí, rescata su pensamiento y declara que lee mu-

cho a su viejo. Está en campaña electoral rumbo al tercer gobierno del Frente Amplio y se siente seguro 

de ganar las elecciones. Con él hablamos del pasado, presente y futuro, sobre todo de lo que falta por 

hacer, porque siempre habrá más objetivos que alcanzar.
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nan con los actos, ni con las caravanas. Las elecciones 
se ganan en las reuniones familiares, en los cumplea-
ños, entre los compañeros de trabajo, en el almacén 
y para que la gente se sienta con fuerza para dar esa 
batalla en el entorno en el que se mueve, necesita una 
inyección de fuerza y esperanza, que es lo que nosotros 
estamos haciendo. Nosotros estamos dándole elemen-
tos de fuerza y energía a la gente que viene a las acti-
vidades, para que pueda cumplir su tarea en el lugar 
donde desarrolla su actividad y su vida. De esa manera 
nosotros estamos haciendo responsables del triunfo a 
los militantes y a todos los frenteamplistas.

O sea que más que la campaña mediática, lo impor-
tante es lo que haga la gente.

—Lo que haga la gente en su vida cotidiana. La 
elección se gana ahí, porque es más fácil trasmitir las 
mismas esperanzas y los mismos sueños que nosotros 
trasmitimos en un acto, en el diálogo cotidiano con las 
personas que le rodean.

La derecha está levantando la bandera del com-
bate a la inseguridad y propone bajar la edad de 
imputabilidad…

—Hoy sabemos que la primera infancia tiene una 
relevancia muy especial relacionada con el futuro del 
niño. Los cuidados que la madre embarazada y los ni-
ños en su primera infancia reciben son fundamentales 
para la constitución neuronal, del desarrollo psicomo-
triz, de la formación de la personalidad, de la inteligen-
cia y las capacidades. En esa primera etapa de la vida no 
puede faltar nada para que el individuo pueda tener la 
base estructural que le permita después desarrollarse. 
Cuando nosotros llegamos al gobierno en el año 2005, 
el 60% de los niños menores de 6 años estaba bajo la 
línea de pobreza y muchas de sus necesidades bási-
cas estaban insatisfechas. Nosotros tenemos una ge-
neración de muchachos que hoy tienen alrededor de 
16 años, que fueron muy mal tratados por el modelo 
neoliberal que se aplicó a principios de siglo. Tuvieron 
carencias de cuidados, de atención y de alimentación 
muy importantes. Seis de cada diez muchachos que 
hoy nos cruzamos en la calle se criaron en esas condi-
ciones. Esos mismos que los trataron así, hoy son los 
que están impulsando la ley que bajaría la edad de im-
putabilidad penal de los jóvenes y adolescentes. Eso es 
una doble sanción: los castigaron cuando eran chicos y 
ahora los quieren volver a castigar. Esos jóvenes lo que 
necesitan es que les devolvamos lo que les quitamos 
cuando eran pequeños: cuidados, oportunidades, estu-
dio y trabajo, posibilidades de desarrollo. No podemos 
castigarlos mandándolos a la cárcel. Por lo tanto el pro-
yecto de baja de imputabilidad es muy injusto además 
de retrógrado.

Pero además no soluciona el problema…
—No soluciona el problema porque el tema de la 

seguridad no son los jóvenes, es mucho más integral, 
tiene que ver con la construcción de los valores de la 
sociedad, con las oportunidades para el trabajo y el es-
tudio, con la equidad que se debe fortalecer, con la pre-
vención de las conductas antisociales y con el fortaleci-
miento y profesionalización de la policía y de la Justicia.

El Uruguay del Frente Amplio

¿Qué opinas de los planteos que se están haciendo 
desde la derecha sobre el IRPF?

—Nosotros queremos dar señales bien definidas 
hacia el sector medio de la sociedad y hacia la clase tra-
bajadora. El objetivo permanente es seguir subiendo 
la franja del monto no imponible, para mejorar los in-
gresos del sector medio y trabajador. En la medida que 
la economía vaya avanzando y los ingresos del Estado 
sean mayores por una mayor actividad económica y 
una recaudación más eficiente, va a ser posible seguir 
avanzando en esto que está planteado desde el princi-
pio. Junto con eso, otro objetivo permanente es subir 
el salario mínimo nacional, así como las jubilaciones y 
pensiones más postergadas.

Yo he escuchado algunas propuestas y tengo que 
decirlo con claridad: cuando uno sabe que no va a ga-
nar las elecciones puede decir cualquier cosa, lo que 
importa es lo que dice la fuerza que sabe que va a ga-
nar la elección. Nosotros estamos convencidos de que 
vamos a ganar y los compromisos y anuncios que hace-
mos son absolutamente responsables porque cada una 
de las cosas que decimos las vamos a hacer.

¿Qué es lo que cambió en el Uruguay del Frente 
Amplio?

—Un elemento muy importante es que la gente es 

mucho más consciente de sus derechos y de sus res-
ponsabilidades. O sea que en Uruguay se profundizó la 
democracia a través de los derechos que han adquirido 
las minorías, del reconocimiento a la diversidad, en las 
condiciones de igualdad de la mujer y de etnias y en 
que la sociedad es mucho más consciente de la nue-
va agenda de derechos. Por lo tanto estamos en una 
sociedad más democrática que la que teníamos antes.

En otro orden de cosas, Uruguay triplicó su capa-
cidad de producción y lo hizo con políticas de distri-
bución muy fuertes, por lo tanto creció la economía y 
hubo una mucha mejor distribución. 

El país avanzó en sus capacidades humanas, se 
quintuplicó la matrícula universitaria en relación a la 
que teníamos a principios de siglo, hoy tenemos ma-
yor cantidad de gente formada y capacitada. Uruguay 
mejoró su calidad de vida, los asentamientos que reco-
rrimos en el año 2004 con el barro por los tobillos, hoy 
tienen pavimento, saneamiento, viviendas nuevas. El 
otro día en un asentamiento aparece un tipo corriendo 
a decirme: “Mirá qué linda casa me dio el Pepe”. Era un 
asentamiento donde hubo intervención del Plan Jun-

tos que permitió que los que vivían en un rancho pu-
dieran tener una casa decente. Una señora nos dijo que 
la primera noche no durmió porque se pasó probando 
la cisterna, algo que para uno es de todos los días, para 
ella que nunca había tenido un baño, era un cambio 
sustancial en su vida. Son cambios en la calidad de vida 
de la gente que sabe que está en su derecho, que no le 
regalamos nada.

De todas maneras nosotros no estamos buscando 
un voto premio porque lo que hicimos no fue más que 
cumplir con lo que dijimos; nosotros estamos pidiendo 
un voto futuro por la enorme cantidad de sueños, de 
propuestas que tenemos por delante. Queremos seguir 
avanzando en un estado de bienestar y hacia el desa-
rrollo, que son las dos columnas principales sobre las 
que se basa el nuevo proyecto.

Un programa renovador 
y revolucionario

¿Cuál es el proyecto del FA, avanzar hacia el socia-
lismo o administrar el capitalismo?

—El Frente no tiene una definición al respecto, pero 
está claro que el programa del FA es profundamente 
renovador y revolucionario. Se trata de ir generando 
día a día una sociedad más justa, más igualitaria, con 
igualdad de oportunidades, con equidad, pero yo no 
le pondría nombre ni apellido. He visto y criticado 
cuando determinados procesos se apuran a ponerle 
nombre, entonces se habla mucho del Socialismo y 
en realidad yo creo que vamos bien así, sin ponerle tí-
tulo grandilocuente. Somos una mezcla de dos cosas, 
de construcción de una sociedad más justa y de cómo 
administramos este capitalismo para que haya mayor 
equidad, mejor distribución y una mejora de oportuni-
dades para todos, pero yo no le pondría nombre ni creo 
que eso tenga importancia.

En cuanto a la reforma del Estado ¿Qué se piensa 
hacer?

—Vamos a unificar las experiencias positivas que 
se han hecho en la gestión, fundamentalmente a nivel 
de las empresas públicas, donde se han desarrollado 
herramientas innovadoras de mejora, planificación y 
control de la gestión. 

Muchas de esas herramientas que se han desarro-
llado aisladamente vamos a aprovecharlas para insta-
lar un proceso de mejora de toda la gestión pública. 
También está claro que hay instrumentos que el Estado 
tiene que fortalecer, porque en la medida que la eco-
nomía se ha desarrollado y que vamos hacia un pro-
ceso de explotación de recursos naturales —que son 
propiedad de las nuevas generaciones— el desafío es 
cómo hacemos para compensarlas por la utilización de 
esos recursos naturales. Estamos pensando en com-
pensarlas con formación de capacidades, con nuevos 
procesos productivos, con nuevas  tecnologías.n

AnécdotAs
En sus recorridas por el país, Raúl Sendic 

está rescatando historias de su padre, “porque 
en todos lados me encuentro con gente que 
me trae un pedazo de historia de mi viejo. El 
otro día en Paysandú, un veterano me decía 
que trabajaba en Paycueros con mi padre, 
cuando él era el abogado del sindicato. Yo sien-
do muy chiquito iba con el viejo al local donde 
este hombre le hacía de secretario pasando 
escritos a máquina y yo le corría el espaciador 
de la Remington. Dijo que me encantaba jugar 
con el espaciador de la máquina y se emocionó 
de haberme conocido de pequeño y encontrar-
me ahora con esta responsabilidad”.  n

PerfiL
Raúl Fernando Sendic
Nació en Paysandú el 29 de agosto de 1962.
Tiene dos hijos y es genetista graduado en 

Cuba.
Fue diputado, ministro de Industria, 

Presidente de Ancap y líder del sector más 
votado en la interna del FA. Es el candidato a la 
Vicepresidencia de la República por el Frente 
Amplio.n
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- ¿Qué objetivos se plantea la administración con esta ley?
- Esta ley tiene varios objetivos y entendemos que realmente será un 

salto cualitativo bien importante en un montón de aspectos como, en pri-
mer lugar, la inclusión financiera. Esto permitirá que muchos ciudadanos 
que no acceden a los servicios financieros puedan comenzar a hacerlo, lo 
que significa una democratización importante en los accesos en mejores 
condiciones, más ventajosas, a créditos, a cuentas bancarias para todos 
los trabajadores, en un plazo que se estará dando para que pueda ocurrir 
con normalidad. Se establece que todos los salarios deben pagarse a tra-
vés de una cuenta bancaria, lo cual también va a colaborar con la formali-
zación, pero esas cuentas bancarias deberán ser gratuitas para los trabaja-
dores, por lo menos en lo que tiene que ver con un número determinado 
de transacciones, lo cual hará que se democratice el acceso a los servicios 
financieros. En Uruguay, a diferencia de lo que ocurre en otros lugares del 
mundo, los servicios financieros no han permeado en toda la sociedad. 
Pensamos que de esta manera sí se podrá hacer, y para ello la gratuidad 
de las cuentas para los trabajadores es un punto bien importante. En se-
gundo lugar, otro objetivo es el retiro de la calle de circulante, de dinero 
en efectivo, lo cual colaborará de manera importante con la mejora de las 
condiciones de seguridad. Al fomentarse los medios electrónicos de pago 
y establecerse que determinadas transacciones económicas deban ocu-
rrir sí o sí mediante ellos, colaboraremos para que haya cada vez menos 
efectivo en las calles, generando menos incentivos para la delincuencia. 
Y en tercer lugar, algo que también entendemos característico de una so-
ciedad desarrollada, más evolucionada, se da una relación ganar-ganar en 
el fomento de los medios o mecanismos formales de pago. Estos, por un 
lado, otorgan beneficios a los ciudadanos porque utilizándolos se rebajan 

beneficio PArA todos

“Se previó la circunstancia de que, para acceder al beneficio, 
hay que tener una tarjeta pero la mayoría de los trabajadores y 
los pasivos no tienen. Para que la rebaja alcance a todos los uru-
guayos, la ley prevé especialmente la obligatoriedad del pago a 
todos los trabajadores dependientes en cuenta bancaria con una 
tarjeta de débito asociada. En el caso de los pasivos, la ley dife-
rencia los pasivos actuales, quienes ya lo son al momento de la 
entrada en vigor, y los pasivos futuros, quienes se jubilen a partir 
de la vigencia. A los actuales se les da la opción de seguir cobran-
do como hasta ahora, en las mismas condiciones y lugares que 
lo vienen haciendo, o de pasar a cobrar en iguales condiciones 
que los trabajadores dependientes, es decir en cuenta bancaria 
con una tarjeta de débito asociada. Los nuevos pasivos obliga-
toriamente cobrarán en cuenta bancaria. Además, la ley obliga a 
pagar del mismo modo las remuneraciones de los profesionales 
universitarios. O sea que todos estos ciudadanos tendrán tarje-
ta de débito y podrán hacerse del beneficio de la reducción del 
IVA”.n

Rebaja del IVA, 
tarjetas para la inclusión
! Ernesto Alazraki

Desde el 1º de agosto rige en Uruguay la rebaja 

diferenciada del Impuesto al Valor Agregado (IVA) 

sobre las compras con tarjetas de débito y crédi-

to, parte central de la Ley de Inclusión Financiera 

(19.210). Para explicar el funcionamiento de esta 

nueva norma Participando reporteó al titular de la 

Dirección General Impositiva (DGI), Pablo Ferreri.
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los impuestos que hay que pagar: es el caso del IVA, ya sea de 
4 puntos con la tarjeta de débito o 2 puntos con la tarjeta de 
crédito. A la vez, la sociedad en su conjunto tendrá un bene-
ficio bien importante que es la reducción de la informalidad, 
porque al fomentarse los medios formales de pago, cada vez 
serán menos las transacciones que puedan ocurrir sin ser de-
claradas y, por lo tanto, sin pagar los impuestos correspon-
dientes. El único que pierde es el evasor de impuestos, que en 
definitiva no está defraudando a la DGI sino a la sociedad en 
su conjunto al no hacer los aportes. De esta manera estamos 
colaborando con un objetivo de equidad, de transparencia, 
donde todos los uruguayos cumplan con la ley por igual. 

- ¿Qué rol están llamadas a desempeñar las instituciones 
financieras? ¿Qué expectativas tiene la administración res-
pecto de ese rol?

- Se les impone otorgar gratuitamente muchos de estos 
servicios, por lo tanto tendrán que jugar un rol bien impor-
tante brindando en muchos casos servicios gratuitos pero 
también, por otro lado, al tener muchas más cuentas podrán 
brindar más y mejores servicios, con lo cual también tienen 
ahí un campo nuevo de trabajo. Esperamos que, al haber más 
cuentas, al haber más competencia, también los servicios fi-
nancieros, por una lógica de competencia, sean más accesi-
bles para todos los uruguayos. Esperamos también que, de 
esta manera, muchos créditos que se otorgan hoy mediante 
carriles no formales, al estar bancarizados todos los urugua-
yos, puedan ocurrir a través de los medios formales, de los 
bancos formalmente establecidos, y por lo tanto con mejores 
garantías para los ciudadanos de a pie. Juegan también un 
papel fundamental en este esquema porque, en muchos ca-
sos, emiten tarjetas de crédito y débito, por lo cual, junto con 
las administradoras de las tarjetas, jugarán un rol muy fuerte.

- ¿Por qué en lugar de bajar 2 puntos la tasa del IVA el go-
bierno optó por el mecanismo de reducción solo para el pago 
con medios electrónicos?

- Porque se quería que la rebaja del IVA se traslade a la 

gente, a los consumidores. Todos recordamos cuando en 
2007 (Reforma Tributaria) para algunos productos se bajó 
la imposición al consumo (IVA + COFIS) hasta en 7 puntos y 
prácticamente no se trasladó a los precios, es decir que esa 
rebaja se la quedaron las empresas, no la trasladaron a los 
consumidores. Ahora se tenía la firme voluntad de que la re-
baja le llegue a la gente, que los ciudadanos la sientan en su 
bolsillo, por eso se optó por el mecanismo de la reducción 
del IVA para los pagos con tarjetas de débito y de crédito. Así 
nos aseguramos que la rebaja no se la queden las empresas.

- ¿Cómo funciona la reducción del IVA?
- El ciudadano debe saber que si compra y paga con tar-

jeta de débito obtendrá una reducción de 4 puntos del IVA 
durante el primer año de vigencia de la ley, de 3 puntos el 
segundo año y a partir del tercer año la reducción será de 2 
puntos. 

Si paga con tarjeta de crédito, la reducción será de 2 pun-
tos el primer año, de 1 punto el segundo y a partir del tercer 
año no habrá reducción.

- ¿Por qué es menor el beneficio pagando con tarjeta de 
crédito?

- Porque se pretende no promover el endeudamiento de 
la población, de ahí que la reducción sea menor y además 
transitoria. Y si se paga con tarjeta de débito, la tasa del IVA es 
de 18%, la más baja de los últimos 30 años.

- ¿Pagando en las redes de cobranza hay algún beneficio?
- Sí, pero solo con tarjeta de débito, no alcanza a los pagos 

con tarjeta de crédito. Y se produce una rebaja de 2 puntos, 
no de 4 como cuando se paga donde se compró el bien o el 
servicio.

- ¿Los comercios están obligados a aceptar el pago con 
tarjetas?

- No. Pero los consumidores pueden optar por consumir 
en comercios que sí las acepten.n

evAsión es 
desiguALdAd

“Uruguay tiene una adminis-
tración tributaria modelo en Amé-
rica Latina. La tasa de evasión en 
Uruguay, por lo menos en el caso 
del IVA, que es el impuesto del que 
hay comparaciones a nivel inter-
nacional, es la más baja de Améri-
ca Latina desde hace ya tres años. 
En 2003 era superior al 40% y ce-
rramos el 2013, una década des-
pués, con una tasa de evasión del 
13%, es decir menos de la tercera 
parte. Con este tipo de iniciativas, 
donde ganamos todos salvo los 
que incumplen con la ley, vamos 
en la dirección adecuada para que 
esa tendencia de disminución de 
la informalidad se continúe dando 
en nuestro país, para que todos 
cumplan con la ley por igual”.n

eL estAdo 
reguLAdor

- ¿La gratuidad de algunos ser-
vicios puede suponer dificultades 
con las instituciones financieras? 

- Entendemos que no. Allí hay 
también un rol regulador y de con-
trol por parte del Estado, que ten-
drá que asegurar a través de sus 
instituciones que los mecanismos 
diseñados funcionen de la manera 
para la cual fueron pensados. Por 
lo tanto, el Estado tendrá un rol ac-
tivo, pero también de contralor, en 
cuanto a que las prestaciones que 
deban otorgar las instituciones fi-
nancieras ocurran de la manera en 
que fueron pensadas.n

eL fA cumPLe 
“La puesta en marcha de esta 

iniciativa es una muestra clara de 
que el Frente Amplio (FA), cuando 
se compromete, cumple. Vaya si es 
distinta la política fiscal del FA a las 
de los partidos tradicionales, que 
nos tenían acostumbrados a ir de 
ajuste fiscal en ajuste fiscal, donde 
siempre pagaban la fiesta los más 
humildes, los más necesitados”.n
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“Por un país de primera” decía la propaganda del Frente Amplio hacia 
su segundo periodo de gobierno. Para muchos podía parecer de-
masiado optimista a pocos años de la debacle, cuando estábamos 

saliendo del Plan de Emergencia y recién empezaba el Plan de Equidad. Pero 
los indicadores objetivos han venido demostrando que el país pasó muy pron-
to a otra etapa, con un crecimiento económico sostenido, que en este caso 
se acompaña de aumentos reales en el ingreso de trabajadores y pasivos. Los 
avances producidos en estos años en todos los sectores son tantos, que enu-
merarlos aburre. Y muchos de ellos se han incorporado de tal forma a la vida 
cotidiana de nuestra gente, que hasta se tiende a olvidar que fueron conquis-
tas de estos dos periodos de gobierno del Frente. 

Los cambios abarcan integralmente todas las actividades socioeconómi-
cas, de acuerdo con el programa del FA. En algunas han ocurrido con gran ve-
locidad, en otras los procesos son más lentos. Pero todos apuntan en la misma 
dirección, se combinan, se complementan y se integran en una misma política 
general. De esos innumerables avances vamos a tomar dos, bien distintos, que 
sirven como ejemplo para mostrar lo hecho hasta ahora y el rumbo de los pro-
cesos iniciados. 

La bolsa de 25 quilos

Desde 1956, año en que la primera bolsa de portland de Ancap salía de la 
fábrica recién instalada en las afueras de Minas, el producto se envasaba en 
unidades de 50 quilos. La carga manual de esas bolsas ha causado a lo largo 
de todos estos años, múltiples, frecuentes y permanentes lesiones en los mús-
culos y en los huesos de los obreros. Hubo que esperar 51 años para que un 
gobierno nacional se hiciera cargo del tema y tomara las medidas necesarias 
para que el producto se envasara en bolsas de 25 quilos y así se usara en todas 
las obras. 

El 12 de noviembre de 2007, recogiendo un planteo del entonces Ministro 
de Trabajo Eduardo Bonomi, el Poder Ejecutivo emitió el decreto correspon-
diente, pero hubo que sortear unas cuantas dificultades para su implementa-
ción y recién en el 2011 la medida pudo convertirse en realidad.

Entre las dificultades estuvo la necesaria adecuación de las fábricas de 
Ancap y de las empresas privadas del sector. En el caso de Ancap, no se trata-
ba sólo de modificar el sistema de envasado. Sus plantas de producción –que 
desde la década del cincuenta no se habían tecnificado mucho y desde el año 
2000 generaban importantes pérdidas económicas– requerían una moderni-
zación total, que implicó una fuerte inversión, hoy calificada como “déficit” por 
la oposición. Facilitó las cosas el hecho de que la empresa seguía estando con-
trolada por el Estado, gracias al triunfo del referéndum de diciembre de 2003, 
que derogó la ley 17448 promulgada el año anterior por el gobierno de coali-
ción de Jorge Batlle, que habilitaba la privatización de la gestión hasta un 51%.

Menos compleja ha sido la aplicación de la medida en los otros sectores 
de la producción a los que fue dirigida. En todos los casos, es el fin de muchos 
años de labor en condiciones lamentables para la cintura y la columna verte-
bral de los trabajadores.

El primer satélite uruguayo

Como informaba Julio Battistoni en el último Participando, el pasado 19 
de junio, desde la base rusa de Yasny, partió el cohete que llevaba al satélite 
italiano Unit-6, desarrollado por la Universidad de la Sapiencia de Roma, que 
transportaba en su interior varios satélites menores. Entre ellos estaba el Antel-
SAT, primer satélite diseñado y construido en Uruguay, en un proyecto conjun-
to de Antel y la Facultad de Ingeniería de la Universidad de la República, con 
participación de la Escuela de Diseño de la Facultad de Arquitectura. 

El vuelo fue exitoso y nuestro satélite está en órbita, funcionando como se 
preveía. Su equipamiento le permite obtener información de nuestro territorio 
y –entre  otras cosas– recoger datos para los programas de uso y conservación 
de suelos. Sus cámaras le permiten enviar imágenes de Uruguay en tiempo 
real para el desarrollo de otras actividades.

Pero los resultados del proyecto van mucho más allá de la información que 
aportará el satélite. El proceso de diseño, construcción y ensayos, realizado en 
nuestro país y en la Universidad Politécnica de California, culminado en Roma 
con la incorporación al Unit-6, tuvo otros alcances.  Hubo inversión en equipos 
especiales para el proyecto, como las instalaciones de ensayo en la Facultad de 
Ingeniería y la Estación Terrestre en Antel-Manga. Decenas de técnicos y estu-
diantes tomaron parte en los trabajos y vivieron una experiencia sin preceden-
tes que trasmitieron a otros públicos, especialmente a los escolares. Los cono-
cimientos adquiridos quedan en el país, son aplicables a otras áreas y pueden 
ser el punto de partida para que Uruguay participe en el diseño de elementos 
para la navegación espacial y en otros proyectos de alto nivel tecnológico. 
Marca el inicio de una nueva era de la investigación científica nacional. Como 
bien lo sintetizara la Presidenta de Antel, Carolina Cosse, “lo importante es lo 
que hemos construido en tierra”.

Interesa destacar, que también en este caso, el contar con una Antel fuerte, 
pujante e innovadora ha sido fundamental para ese avance histórico y lo será 
para otros emprendimientos estatales, impensables en la época de los gobier-
nos neoliberales.

Por eso estamos mejor para encarar cambios profundos, hacia un Estado 
eficiente y moderno, en el que la gente pueda confiar y respaldar sus dere-
chos. Un Estado eficiente, para un país en crecimiento material e intelectual, 
con la sensibilidad social de la izquierda, que apunta a una sociedad más justa, 
solidaria e integrada. Ese es el camino hacia “un país de primera”. Ese camino 
pasa por un tercer gobierno del Frente Amplio, con mayoría parlamentaria.n

De primera
! Américo Rocco



17

facebook.com/MPP609

250 años del natalicio del General José Gervasio Artigas   |  |

1) En busca de lealtad

El ultra derechista Partido Uruguayo hizo pú-
blico su malestar al obtener menos votos que 
sus seguidores en las páginas de Facebook y lo 
expreso así:
“Señoras y señores, que con mucho afán 
siguieron de cerca las actividades del partido. 
Con gran desilusión vivimos el hecho de que 
mucha gente que dijo que le gustaba este 
partido, personas coherentes, de buena fe y 
de “psiquis estable”, afirmó que iba a votar al 
partido unión para el cambio. Pero a la hora 
de la verdad y en los dos escrutinios, vimos que 
solo algunas personas, 320 en total pusieron 
su voto al mismo. Lamentamos que realmente 
no piensen en un cambio real para el país, hay 
mucho hipócrita en la vuelta!!!
Saludos a los buenos, a los sanos, a los que 
siguieron firmes a marcelo fuentes y a quienes 
lo acompañamos. Saludos y si tienen preguntas 
adelante....
Firma. Santiago alejandro bernaola salazar”

2) Hoy una promesa mañana 
una traición

En un club de Salinas el candidato Colorado 
Jose Amorín Batlle, dejado de lado para integrar 
la fórmula colorada manifestó:
“A nuestros amigos que nos dicen `no quiero 
votar la lista en la que Bordaberry es el can-
didato a presidente ,́ les tenemos que decir 
claramente: no estás votando a Bordaberry, 
estás votando a los senadores y diputados. Si a 
vos realmente te parece que Bordaberry estuvo 
mal, ayuda al Batllistmo, para que tengamos 
una gran bancada parlamentaria”. “Gane quien 
gane…Y después les voy a decir quién va a 
ganar”, señaló Amorín, “El que hace la bandera”, 
desatando la risa de los presentes. Una de las 
presentes respondió: “¡Ojalá!” 

3) Flameando a la Derecha

Para el “pichón de acróbata” candidato presi-
dencial está siendo imposible despegarse del 
lastre del apellido paterno y su gestión de go-
bierno y de su famosa frase sobre la Motosierra. 
“Vendí la motosierra, compré fertilizante”, 
dijo durante un almuerzo en la Asociación de 
Dirigentes de Marketing (ADM). Los ecos de la 
“motosierra” de Luis Alberto Lacalle en la cam-
paña electoral de 2009 todavía resuenan, y tal 
vez por eso el actual candidato nacionalista ha 
enfatizado, en más de una oportunidad, que no 
recortará el gasto social.” n

Los ojos deL morrión

El 13 de agosto fue el Día Internacional del Zurdo, 
que se celebra en todo el mundo desde 1992 
con el fin de conscientizar a la gente sobre esa 

característica compartida por el 10% de la población 
mundial, que tiene sus inconvenientes pero también 
sus ventajas, como demuestran las hazañas de zur-
dos célebres como Messi,  Maradona y el brasilero 
Roberto Carlos. O, si se prefiere, Aristóteles, Miguel 
Ángel y Benjamín Franklin. 

Como ocurre con muchas conductas y actitudes, 
la zurdera es congénita, ya viene configurada en 
el cerebro desde la gestación. Hasta hace algunos 
años, se buscaba “curarla” atando la mano izquierda 
de los niños y obligándolos a escribir con la derecha, 
así como muchos pretenden, incluso hoy, “curar” 
la homosexualidad. La preferencia por el uso de la 
mano izquierda no es un defecto, ni una enferme-
dad, ni una minusvalía; los zurdos tienen la misma 
destreza de quienes no lo son, aunque los dispositi-
vos que tienen que manejar cotidianamente, tijera, 
mouse, sacapuntas, reloj pulsera, comandos del au-
tomóvil, no estén configurados para ellos.

El cerebro tiene dos hemisferios exactamente 
iguales y que cumplen idénticas funciones en to-
dos los mamíferos menos en el hombre. Para el 98% 
de las personas diestras, las funciones intelectuales 
que requieren un alto grado de organización, tales 
como el lenguaje, el razonamiento matemático y la 
habilidad musical residen en el hemisferio izquierdo, 
cuya circunvolución precentral, situada en la parte 
superior del órgano, controla los movimientos del 
lado derecho del cuerpo. Por su parte, el hemisferio 
derecho, que controla la creatividad y el gusto artís-
tico, entiende las metáforas y disfruta los chistes, se 
ocupa también de los movimientos del lado izquier-
do del cuerpo.

¿Una consecuencia del lenguaje?

Esta división de funciones, llamada lateralización 
del cerebro, ocurre exclusivamente en los seres hu-
manos. Algunos individuos, por razones que todavía 
se desconocen, nacen con el cerebro lateralizado a 
la inversa, con las funciones altamente organizadas 
situadas en el hemisferio derecho, lo que hace que 
el lado izquierdo del cuerpo sea en ellos dominante.  
Pero esto no significa que ambos hemisferios fun-
cionen independientemente uno del otro puesto 

que, si así fuera, el funcionamiento de nuestra per-
sonalidad se vería afectado. Por el contrario, las dos 
mitades del cerebro están unidas por una conexión 
de entre tres y cuatro pulgadas de largo y una de 
ancho por donde pasan más de doscientos millones 
de axones (terminales nerviosos) que las conectan 
como una gigantesca red de cables más compleja 
que el tendido telefónico de una gran ciudad. Esta 
conexión, llamada “cuerpo calloso”, permite que el 
órgano funcione como una unidad perfectamente 
coordinada y sincronizada.

Hay una enfermedad poco conocida, llamada 
“mal de Asperger”, cuyos pacientes tienen a veces 
dificultad para entender un chiste, captar el sentido 
oculto de una frase o entender una metáfora. Mu-
chos de ellos son personas extremadamente inteli-
gentes y de gran éxito en las actividades que desa-
rrollan, pero a veces experimentan las dificultades 
de comprensión mencionadas arriba. En los últimos 
años, la neurociencia maneja la hipótesis de que es-
tos pacientes puedan tener alguna alteración en el 
cuerpo calloso que dificulte la comunicación entre 
los dos hemisferios.

¿Por qué el cerebro del homo sapiens es el único 
que se lateraliza? ¿Por qué ocurre esto con los hu-
manos y no con los demás animales? ¿Por qué no 
hay animales zurdos? En los últimos veinte años, la 
neurociencia ha alcanzado más conocimientos so-
bre el funcionamiento cerebral que todo lo que se 
sabía antes de los años noventa, pero todavía no ha 
logrado establecer con certeza la respuesta a esas 
preguntas. 

La hipótesis más aceptada es que el cerebro se la-
teralizó con el surgimiento del lenguaje, una función 
que apareció por evolución hace unos 150/200.000 
años, que permitió a ciertos simios homínidos con-
vertirse en humanos, al abrir el camino al pensa-
miento abstracto, a la posibilidad de prever planifi-
car acontecimientos futuros y luego el desarrollo de 
las matemáticas, la ciencia y las técnicas. 

Con el avance de la neurociencia -que en nues-
tro país se desarrolla en buena medida merced a 
los recursos del Centro Uruguayo de Imagenología 
Molecular (Cudim)-  podrá conocerse mucho más en 
pocos años sobre el cerebro, mediante las técnicas 
más avanzadas del mundo. La tomografía por emi-
sión de positrones (PET) y la tomografía computa-
rizada, disponibles en el Cudim y en los centros de 
neurología más avanzados del mundo, permiten ver 
y estudiar mediante imágenes de su funcionamiento 
en tiempo real ese órgano que fue definido alguna 
vez como “la forma más elevada y compleja de orga-
nización de la materia”.n

! Ricardo Soca

¿Por qué algunas personas 
son zurdas y otras, diestras?
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Los mundiales de 
Guido

Es que Argentina como otros países del sur 
ya era para aquel 1978 un gran campo de 
concentración. En agosto de ese año, Laura 

Estela Carlotto será ejecutada luego de dar a luz 
un varón, al que nombrara Guido, fruto de su re-
lación con el santacruceño Oscar “Puño” Monto-
ya, ejecutado también, ambos por su militancia 
en Montoneros.

Desde ese entonces, la co - fundadora y pre-
sidenta de “Abuelas de Plaza de mayo”, Estela de 
Carlotto comienza una incesante búsqueda de 
su nieto que culmina poco después de disputar-
se la copa mundial de futbol en Brasil. Para este 
torneo, y bajo el Lema: “Hace 10 mundiales que 
te estamos buscando” los futbolistas Messi, Mas-
cherano y Lavezzi integrantes de la selección Ar-
gentina se sumaron a la campaña para que todas 
aquellas personas nacidas entre 1975 y 1980 y 
que tuvieran dudas sobre su identidad se hicie-
ran los exámenes de ADN.

Un mundial distrajo del crimen y otro, colabo-
ró en el hallazgo. Pero esta antojadiza “relación” 
entre la pasión de multitudes de los pueblos del 
sur y los procesos sociales sabe que no es la ex-
clusividad de la respuesta.

Guido Montoya Carlotto habla de una “me-
moria Genética”, esa que siendo criado en el 
medio de la pampa como para nunca más salir 
de ahí, igual lo inclinó a transitar el camino de la 
música como su padre y un fuerte contenido de 
sensibilidad social.

Cuenta la presidenta Cristina Fernandez de 
Kirchner: “Guido (Ignacio Hurban hasta hace po-
cos días) es músico y se sumó a la campaña cultu-
ral por la Identidad, su compañera es diseñadora 
y participa en el programa de las Cooperativas 
de Desarrollo Social de emprendedores y Dise-
ño para la Inclusión…qué cerquita estábamos 
todos”.  Es que si algo entró por la puerta prin-
cipal de la Casa Rosada de mano de los “K” fue la 
Agenda de Derechos Humanos, y con ella, una 
presencia permanente que fue tejiendo sus lazos 
en el cuerpo social.

A la Sede de “Abuelas” se recibían entre 10 
y 40 consultas diarias por Identidad fruto de las 
intensas y consecutivas campañas. Desde la apa-
rición de Guido, el nieto 114, las consultas se ele-
varon a cien diarias, cifra alentadora si se toma en 
cuenta que aún resta por saberse de la suerte de 
400 nietos más, aun desaparecidos.

La Biblia y el Calefón

La entereza de Estela, el malestar Institucio-
nal de abuelas con la Jueza Cervini que filtró a la 
prensa el resultado, el riesgo del uso mediático 
de toda esta situación debe sobrevivir también a 
los embates de la derecha que desde los medios 
masivos de comunicación y las redes, pretenden 
aguar lo que es a todas luces una victoria, per-
sonal, intima pero también colectiva en la salud 
democrática de un pueblo.

Si fue una agradable sorpresa ver como al-
gunos informativos televisivos destinaron notas 
centrales a la noticia, no fue sorpresa el silencio 
absoluto sobre el tema de Marcelo Tinelli, por 
nombrar solo uno de las “bostas” que -estúpido 
sería negarlo- concita la atención de una buena 
mayoría del público argentino y allende fronte-
ras. Alguien podría argumentar: “no es una no-
ticia para un programa como el de Tinelli”, pero 
un solo comentario, aunque mas no fuera por la 
situación humana, permitiría combatir aquello 
de Ruben Blades: “estaban mirando la teleno-
vela, por eso nadie miró para afuera” (canción 
Desapariciones).

La barbarie desarrolla su campaña para vol-

ver a “secuestrar” a Guido, planteando sin tapujos 
que este hombre de 36 años, nieto de Estela de 
Carlotto, hijo de Oscar Montoya y Laura Carlotto 
comprobado su ADN en un 99;99%, es un im-
postor que se hace pasar por el nieto Nº114 para 
distraer a la opinión pública del escándalo de los 
Fondos Buitres y el procesamiento del Vicepresi-
dente argentino Armando Boudou.

A la canallada mediática se suma la siembra 
de desconfianzas intentando vincular a “Abuelas” 
y a Estela con la estafa acaecida en “Madres de 

Plaza de Mayo” por parte de su  tesorero. 
Las calles porteñas respiran como siempre 

la lucha permanente entre estas justas restitu-
ciones y las incansables búsquedas y el descrei-
miento como desayuno diario y alimento para 
los Argentinos de Manuel de Sarratea.

Pero esta aparición sin dudas, contagia al 
espíritu de una hermosa sensación de “alegría 
ajena” que permite concluir: que buenos aires 
corren por Buenos Aires.n

! Ricardo Pose

“Decía aquel himno: “25 millones de argentinos jugamos este mun-

dial”. En la Argentina de 1978 el gobierno militar, la iglesia, los me-

dios y una parte importante de la ciudadanía apostaban a la gam-

beta y a la zurda del “Diego” y el humo de los puchos interminables 

del D.T. Cesar Luis Menotti se sumaba a la cortina de distracción”.
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Pensando en cómo encarar el tema que me trae 
preocupada, imaginé la posibilidad de hacerlo en 
un diálogo con mi vecina la Pocha, como tantas 

otras veces.
Inmediatamente lo descarté, porque en verdad la 

Pocha es como yo, no tiene mucho lustre en cuanto 
a estos temas, por lo que la gracia de intercambiar no 
iba a resultar muy productiva.

Así que, sin ninguna ayuda, me lanzo a destilar al-
gún pensamiento (destilado por cómo marea, no sé si 
me entiende…)

A partir de que está demostrado que no hay quó-
rum para las medidas drásticas que se nos han ocurri-
do a lo largo de la historia (por ejemplo, arrancar pa’las 
cuchillas), hemos trabajado incansablemente para 
conquistar una mejor calidad de vida a fuerza de votar 
leyes que reparen, en cierto modo, agujeros de gran 
superficie que existen en el famoso tejido social del 
que se habla, como parte de ese largo proceso que es 
transformar la realidad.

En tal sentido la bancada del Frente Amplio, la ma-
yoría de las veces en soledad, votó leyes que abarcan 
sectores tan desprotegidos como los trabajadores 
rurales, los trabajadores domésticos y además se ha 
contemplado a la ciudadanía que hasta ahora estaba 
discriminada a la hora de pretender ejercer el derecho 
al matrimonio, el tratamiento igualitario para quienes 
viven en concubinato sin importar si la pareja es hete-
rosexual u homosexual, votamos leyes que expresen 
avances en la búsqueda de igualdad de derechos para 
todo el color  que ostentamos los habitantes de nues-
tro país. 

Votamos experimentalmente una ley que obliga a 
que cada 3 personas en las listas para el parlamento 
sean 2 de un sexo y otra de otro. 

Bárbaro. Fantástico. Ex – ce – len – te. Pero ¿saben 
qué?  Si no cambiamos nosotros mismos, nada cam-
bia. Y si no, ¿porqué pese a todo lo que hemos apro-
bado en busca de la integración social de lo diverso, 
seguimos riéndonos de chistes machistas, de chistes 
racistas, de chistes homófobos, por ejemplo?

En oportunidad de saberse que alguien famoso 
en un ámbito que creo era el deporte (horror, me ol-
vidé del nombre) y de un tono de piel más oscuro que 
el mío, resolvió adherir al partido colorado, muchos 
frenteamplistas que conozco virtualmente, se des-
pacharon a gusto contra ese negro de mierda. Como 
fundamento político no era muy firme. Cuando uno 
de los candidatos de los partidos tradicionales para 
las próximas elecciones empezó con su campaña, mu-
chos frenteamplistas dieron clases de homofobia, no 
porque el candidato fuera homosexual, sino porque 
tratarlo de tal era insultarlo. O sea, si son homosexua-
les, gays o lesbianas, cásense, pero igual seguiremos 
utilizando las palabras puto y torta para insultar. 

A mí, a la hora de insultar, me gustaría ver a alguien 
que no incluya a la madre del insultado como origen 
del problema. 

Sigue habiendo la misma violencia contra la mujer 
que siempre hubo. ¿Que siempre habrá? ¿Tendremos 
que resignarnos a que las leyes taparán con un dedo 
el sol y la vida correrá por otro lado? Nos proponemos 
trabajar en conjunto para que el 50% (en realidad más) 
de la población alcance un porcentaje  más represen-
tativo en órganos de decisión, pero se sigue comen-
tando de mujeres con las que se discrepa (o no) “a ésta 
yo sé lo que le hace falta”… 

Hace un tiempo que vengo aprendiendo que no 
hay forma de resolver ciertas cosas si no es por medio 
de la imposición. No de la imposición desde fuera de 
nosotros. Precisamente al contrario, para acabar con la 
imposición que nos viene del entorno, debemos ejer-
cer la imposición en nuestro interior. Una imposición 
que transforme en compromiso y que nos prohíba 
para siempre decir negro de mierda, gorda de mierda, 
puto, torta, puta, y tantos otros adjetivos que debe-
mos desagregar de nuestro pensamiento. 

Alguien se preguntará porqué lo planteo así. Por-
que descreo del cambio si no es cuando las nuevas 
generaciones crezcan sin que el entorno les marque a 
fuego con la idea de que lo mejor para ser feliz es ser 
hombre, blanco, flaco, y tener plata. Y que no se jodie-
ron si nacieron hembras, o negros, o pobres, o gordos, 
que no hay que merecer la estima de quienes son privi-
legiados desde el nacimiento por estar del lado pode-
roso. Que crezcan sabiendo que no precisan merecer 
la estima de nadie porque si no, enseñamos y creamos 
sumisión. Y cuando nos sometemos no hay pensa-
miento libre y cuestionador, que es lo que yo creo que 
promovemos siempre como modo de alcanzar trans-
formaciones de fondo.

Una mujer que se paró delante de 500 hombres 
que fueron a oírla les pidió un día de tregua. Un día sin 

tener que acumular sobre el lomo violaciones y muer-
tes de mujeres que en el mundo se producen cada po-
cos minutos. Esa mujer, Andrea Dworkin, feminista con 
la que no comparto más que un par de cosas, les dijo 
que la única forma de cambiar la situación era empezar 
por cada uno de los presentes. 

Sin pretender más que parafrasearla, yo quisiera 
que todos los lectores, hombres y mujeres de izquier-
da, compañeros y compañeras, estemos alerta, que 
pensemos más acerca de qué nos reímos, de a quién 
respetamos y por qué, y como hacemos para no per-
turbar a nuestros hijos e hijas, nietos y nietas, con este 
sistema de pensamiento que todavía sostiene la socie-
dad tal como es, y que queremos cambiar.n 

Mordiéndonos la lengua
! Silvia Carrero
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Gasto público social. 
Sólo el FA puede

En estos dos períodos de gobierno del Fren-
te Amplio se ha avanzado muchísimo en 
materia de Protección Social. Pensemos 

en las Asignaciones Familiares, en el seguro de 
desempleo, en los derechos de las empleadas 
domésticas y en el asalariado rural, por nom-
brar algunos ejemplos. Podemos decir que esta 
red de protección social continúa siendo una 
de las mejores del continente, pero el Frente 
Amplio se propone seguir avanzando en polí-
ticas de derechos. 

En momentos de campaña electoral todo se 
“confunde”, así que empecemos por aclarar. Por 
Gastos Públicos se entiende al conjunto de ero-
gaciones, generalmente en dinero que realiza el 
Estado para cumplir con sus fines, es decir, para 
el Frente Amplio, satisfacer las necesidades de 
la sociedad. Por otro lado, los recursos públicos 
son los ingresos que tiene el Estado, preferente-
mente en dinero para la atención de esas eroga-
ciones determinadas por las exigencias adminis-
trativas o de índole económico-social.

Toda esta explicación precedente tiene por 
objetivo poder entender el análisis que vamos 
a desarrollar sobre el Gasto Público Social (GPS). 
Esto constituye un tema esencialmente de de-
finición política, y se enmarca en la concepción 
de Estado que tenga el gobierno, y por tanto en 
las prioridades a asignar al momento de diseñar  
las políticas públicas.

Como se puede observar en el gráfico, el GPS 
en el período neoliberal (Presidentes Lacalle, 
Sanguinetti y Batlle) aumentó potenciado por 
el gasto en Seguridad Social, obligados por la 
reforma constitucional de 1989. En cambio des-
de el año 2005 crece por un diseño deliberado 
de las políticas públicas. Se optó por tener una 
orientación hacia los derechos de las personas. 
Así el GPS sin seguridad social (en el gráfico 
“Resto”, educación, salud, vivienda y servicios 
comunitarios, asignaciones familiares, tarjeta 
Mides, etcétera), que implica los gastos en edu-
cación, salud, asignaciones familiares, planes 
sociales del MIDES, ha crecido como nunca des-
de la salida de la dictadura hasta ahora. Se hace 
realidad la igualdad de derechos  garantizada 
por  las  políticas públicas de los gobiernos fren-
teamplistas.

Y ahora ¿qué sigue?

Tabaré y Sendic ya se comprometieron con 
el Sistema de Cuidados. Una política de cuida-
dos es un conjunto de acciones para proteger 
a la población dependiente, a personas que no 
se pueden valer por sí mismas para las activida-
des de la vida cotidiana. En el mundo se la co-
noce como el cuarto pilar del Estado después 
de la educación, la salud y la seguridad social, 
y estas políticas se aplican desde hace mucho 
tiempo en gran parte de los países desarrolla-
dos. Y según datos del Ministerio de Trabajo 
permitiría el ingreso al mercado de trabajo de 
200 mil mujeres.

! Mag. Gabriela Cultelli, Mag. Lilian Galán y Senador Héctor Tajam

En realidad la política de cuidados no es 
una novedad en nuestras políticas públicas, 
ya existen programas en este sentido como la 
educación temprana de 0 a 3 años, el programa 
Uruguay Crece Contigo, programas del BPS que 
ayudan a cubrir los gastos a cuidadoras de an-
cianos, etc. 

En el tema Salud desde diciembre de 2010 
comenzaron a incorporarse al SNIS (Sistema Na-
cional Integrado de Salud) los cónyuges o con-
cubinos de forma progresiva, dependiendo de 
la cantidad de hijos menores de 18 años o mayo-
res con discapacidad a cargo. A fines de 2013 se 
efectivizó la parte final del cronograma previsto 
en la Ley 18.211, restando únicamente por ingre-
sar en el 2016 los conyugues y concubinos con 
cobertura SNIS. Por otro lado, entre 2012 y 2016 
se habrán incorporado 330 mil pasivos; esto ha-
brá implicado un aporte adicional de Rentas Ge-
nerales de unos 250 millones de dólares (valores 
2013).

Respecto a la Educación, en diciembre 2012 
por la Ley 19.043 se creó la Universidad Tecno-
lógica (UTEC), para formar estudiantes en áreas 
claves para el desarrollo productivo y tecnológi-
co de nuestro país. Los recursos públicos inver-
tidos en educación han crecido notoriamente 
desde el 2005; en el 2004 se invertía el 3.2% del 
PBI mientras que en el 2014 serán 4.8% de un PBI 

que ha ido creciendo paulatinamente a niveles 
importantes, lo que permite que el Frente Am-
plio haya asumido el compromiso de alcanzar 
el 6% del mismo destinado a la Educación en el 
período 2015-2020.

¿Todo esto es una pérdida o una inversión? 
Lo planteamos así porque como dijimos ante-
riormente, este es un tema de concepción polí-
tica, un Estado para incluir a todos, igualdad de 
derechos en la realidad concreta y no sólo para 
los que pueden pagar salud o educación o cui-
dados.

Concluyendo, vemos que este “sistema” será 
un reordenamiento de las políticas y programas 
ya existentes sumado a un conjunto de innova-
ciones. Un Sistema Nacional tiene carácter sisté-
mico justamente para evitar superposiciones y 
mejorar la eficiencia, una ley marco que asegure 
“el ejercicio del derecho ciudadano”.

Como dijo nuestro presidente, el compañero 
Pepe, tenemos que pedir perdón porque el Esta-
do estuvo durante mucho tiempo al servicio de 
los que con el bolsillo lleno podían pagar edu-
cación, salud, cuidados, etc., como quien com-
pra en el supermercado cualquier mercadería. 
Hablamos de DERECHOS: ejercer los derechos 
solo es posible si existe un Estado que diseñe 
sus políticas públicas para todos. ¡Nadie es más 
que nadie!.n
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Ni una mujer 
votando a la baja: 
Diez razones para ello

1- Los delitos cometidos por menores de edad 
no alcanzan al 6% del total de delitos. Además, casi 
la totalidad (98%) de ese 6% de delitos son contra la 
propiedad, no contra las personas.

2- Se trata de reprimir por reprimir porque al día 
de hoy, nuestros jóvenes son responsables penal-
mente a partir de los 13 años y ante delitos cometi-
dos son privados de libertad. La baja de la edad de 
imputabilidad a 16 años no resuelve nada. 

3- Está probado que reprimir no resuelve sino 
que agrava. Entonces, si es que apoyamos esta bar-
baridad, seremos responsables porque la violencia 
aumentará, provocada por nosotros mismos.

4- Son pocos los adolescentes que comenten 
delitos, nuestro papel es brindarles los apoyos nece-
sarios y recuperarlos para un futuro mejor, pues es 
posible y eso se ha demostrado en el mundo entero. 

5- El flagelo de la droga y el modo consumista 
que bombardean a la sociedad toda somete a la ju-
ventud, que por serlo es más vulnerable, provocan-
do situaciones que no esquivan a ninguna familia 
tengan el nivel económico que tengan. 

6- Porque nuestros jóvenes no son los respon-
sables de los problemas de violencia y  seguridad 
que pueda tener el Uruguay. Nuestros jóvenes, 
por el contrario, son generalmente sus principa-
les víctimas.

7- Esta es una campaña abusiva y represora, or-
questada por los medios de prensa, que la propician 
con descarado acento partidario de derecha. Repi-
ten la misma noticia, incluso más de una vez, para 
que parezca más y más. Aparentemente informan-
do, en realidad desinforman. 

8- Por detrás de los medios de comunicación, 
está la derecha de siempre, utilizando a los jóvenes 
para manipular el miedo de la gente, y condenán-
dolos a la marginación.

9- Las mujeres no votamos contra los jóvenes, 
contra nuestros hijos, hermanos, parejas, nietos, 
etcétera.

10- Las mujeres somos símbolo de vida, 
de lo nuevo por venir, gestamos futuro, jamás 
destrucción.n

! Frente Violeta Setelich “Por la Equidad de Género”

sin mAyoríA PArLAmentAriA 
se LAvArá eL ProgrAmA de 

gobierno

Un gobierno sin mayoría parlamentaria se 
vería obligado a negociar más con la oposi-

ción y a este efecto podría utilizar “monedas 
de cambio” relacionadas a cargos públicos, 

explicó el politólogo Daniel Chasquetti en el 
programa “No toquen nada” de Océano FM.

En esas condiciones, la administración se 
vería probablemente obligada a acep-

tar cambios a sus iniciativas legislativas, 
determinando de hecho un “programa final 
del gobierno (que) va a ser mucho más ma-
tizado, mucho más negociado” y ocasional-

mente “puede volverse hasta inconsistente”.

vázquez Presentó LA incor-
PorAción de scAvAreLLi

Este lunes 11 de agosto, la fórmula presi-
dencial de Frente Amplio, Tabaré Vázquez 

y Raúl Sendic, hicieron público el apoyo 
del Dr. Alberto Scavarelli, proveniente del 

Partido Colorado .

a fórmula frenteamplista realizó una con-
ferencia de prensa en el hotel Four Points, 

lugar donde el comando de campaña 
trabaja actualmente. Vázquez, luego de 

presentar la información, explicó que es un 
“gran honor, el apoyo y las propuesta del Dr. 

Scavarelli”.

toPoLAnsky: “en cAmPAñA 
estAmos siemPre, es nuestrA 

vocAción de PeLeAr Por LA 
gente”

La senadora Topolansky puntualizó que 
el mitin de este lunes en el Club Unión fue 
apenas “un lanzamiento de campaña. No-

sotros hace años que estamos en campaña, 
hace años que los frenteamplistas venimos 

en campaña, siempre estamos peleando, 
porque esa es nuestra vocación de pelear 

por la gente”.

Ese concepto de “estar siempre en campaña 
importa, importa por la suerte del país, esto 

trasciende el FA, el Espacio 609 y todas las 
cosas que podamos decir. Es el futuro del 

país el que está en juego en estos dos mo-
delos de país que se nos están presentando 
para elegir el último domingo de octubre”, 

alertó la dirigente a un auditorio que la 
escuchó con especial atención.
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Agrupación 
“Construcción”- FNT

Evidentemente encaramos una tarea ar-
dua y que todos los días nos enseña algo 
nuevo, además de no dejar de sorpren-

dernos, sobre todo por la gran cantidad de 
compañeros que encontramos en la vuelta. 

Al día de hoy estamos realizando una reco-
rrida por todo el país, identificando algunas di-
ficultades propias de los laburantes y generan-
do encuentros, con trabajadores de variadas 
ramas de actividad, pero sobre todas las cosas 
haciendo que los compañeros se identifiquen 
y se organicen como MPP. Esta recorrida nos 
ha llevado hasta Colonia, Maldonado, Lavalle-
ja, Durazno, Salto y ya tenemos coordinada la 
visita a otros departamentos. Es de destacar 
la gran calidez de los “compas” del Interior al 
momento de recibirnos y la valoración positiva 
de cada encuentro. Está más que comprobado 
que cada localidad tiene realidades y proble-
máticas diferentes, es muy importante cono-
cer esto de primera mano para poder realizar 
luego, un trabajo a nivel nacional. En lo que 
refiere al Área Metropolitana (Montevideo y 
Canelones) hemos optado por ir trabajando 
en las diferentes sub-regiones, para descentra-
lizar las reuniones y poder llegarle a la gente. 
Aquí se destaca también la cordialidad de la 
“barra” de cada Agrupación, en cuanto nos fa-
cilitan sus locales y participan activamente en 
las convocatorias.

Transformar la sociedad

Como motor para esta tarea, además de la 
necesidad de generar más organización, en-
contramos muchas cualidades a desarrollar, las 
cuales nos identifican y por ende nos unen (en 
un sentido verdadero, no como “slogan”). He-
mos llegado a la conclusión de que “somos di-
ferentes y pensamos diferente”, sobre todo en 
lo que tiene que ver con la política sindical, la 
cual nos marca permanentemente por formar 
parte activa de la vida del Sunca. En esta ma-
teria tenemos en el balero, permanentemente, 
la idea de “cuidar la herramienta” y construir 
siempre en las bases de la pluralidad y por so-
bre todas las cosas de los valores, como una 
verdadera forma de transformar la sociedad. 
Fomentar el debate y respetar la intervención 
de cada uno de los compañeros hacen de esta 
agrupación un lugar integrador y formador de 
opinión, cuestión medular a la hora de apor-
tar al quehacer diario de la organización. Para 
poder construir y crecer en esta etapa es su-
mamente importante la conjunción de todo 
lo mencionado anteriormente, además de me-
terse en otros terrenos como por ejemplo el 
trabajo solidario. Sobre esto también venimos 
trabajando, incursionando en diferentes jor-
nadas en el Plan Juntos, evaluando de forma 
muy positiva cada una de ellas. El compartir 
esa tarea con otros voluntarios, participantes 
y compañeros genera una satisfacción muy 
grande para este colectivo y forma a la “barra”. 
Concebimos el trabajo solidario en los hechos, 
no meramente como un aporte al pasar ni 
como un instrumento para “hacer política”. Nos 
interesa dejar algo que destacaba el “Che”: se 
hace trabajo solidario no con el propósito de 
quemar energías físicas sino para incorporar-
las “... “un trabajo que rinda algo y que sirva de 
formador de conciencia”.

Evidentemente otra de las puntas funda-
mentales de nuestra tarea, más en estos tiem-
pos que corren, es concretar un tercer gobier-
no del Frente Amplio. Nos sobran razones para 
justificar el porqué y la necesidad de ganar las 

elecciones en octubre, obteniendo mayorías 
parlamentarias. Es más, sería imposible (por un 
tema de extensión) enumerarlas todas en este 
medio. 

Estamos trabajando para lograr el objetivo 
con todos los compañeros, para eso plantea-
mos algunos de nuestros lineamientos y deja-
mos la invitación para sumarse e identificarse 
con la Agrupación. Los últimos martes de cada 
mes nos reunimos en el Local Central del MPP 

a las 18:30 hs y los restantes encuentros los 
realizamos en forma “itinerante” como men-
cionamos anteriormente en Montevideo e in-
terior. Los compañeros que quieran obtener 
más información pueden escribirnos a nuestro 
correo electrónico: trabajadoresdelaconstru.
mpp@gmail.com

¡Vamos juntos compañeros, queda mucho 
por construir aún! Por la Liberación Nacional y 
el Socialismo ¡Salú! ¡Viva la Clase Obrera!n

! Frente Nacional de Trabajadores

En medio del “agite” de las elecciones internas y la vorágine que se 

nos viene encima por la pronta llegada de las elecciones nacionales 

de octubre, un grupo de laburantes de la Industria de la Construc-

ción y militantes de este glorioso gremio, nos pusimos la “changa” al 

hombro de organizar la “barra de la constru”.
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El fallo Griesa, 
¿Debacle o nuevos desafíos?

El 31 de Julio, se cumplió la fecha límite en que debía acreditarse el pago 
realizado por la Argentina un mes atrás, en las cuentas de los bonistas de 
la deuda reestructurada. Tal circunstancia no ocurrió por la medida im-

puesta por el juez estadounidense, que trabó los fondos. Esta situación abrió 
una nueva etapa en la estrategia del Gobierno Nacional, que en principio, ade-
más de intimar a la entidad pagadora, decidió iniciar una demanda ante el Tri-
bunal Internacional de La Haya considerando que el Poder Judicial de los Esta-
dos Unidos ha violado la soberanía de nuestro país al impedir el cobro de los 
acreedores, haciendo mención el artículo 20 de la Carta de la Organización de 
los Estados Americanos en cuanto a que “ningún Estado podrá aplicar o estimu-
lar medidas coercitivas de carácter económico y político para forzar la voluntad 
soberana de otro Estado y obtener de éste ventajas de cualquier naturaleza”.

Negocios son negocios

Por el lado de los fondos buitres, y todo el arco que los sustenta, sobre todo 
en el interior de nuestro país, rápidamente salieron a declarar el “default”, los 
primeros con ávidas intenciones de cobrar suculentos dividendos y sus voceros 
connacionales con sus clásicas intenciones desestabilizadoras. Los “suculentos 
dividendos” de los buitres surgen de los seguros de riesgo, conocidos como 
“CDS” (Crédit Default Swap), que se estima poseen, y que son como su nombre 
lo indica, seguros sobre bonos de la deuda reestructurada. Para poder cobrar-
los, necesitaban que una entidad privada, de la cual forman parte junto con una 
serie de poderosos y conocidos bancos, la “International Swaps and Derivatives 
Association” (ISDA) declarara la “Cesación de Pagos” del país, cosa que el orga-
nismo hizo inmediatamente para desdecirse días después. No obstante, a pesar 
de idas y venidas la ISDA habilitó el pago de los seguros, mostrando cómo se 
multiplica el negocio financiero y cómo estos poderosos personajes tienen sus 
“intereses” repartidos en varias “canastas”.

El Gobierno Argentino denunció lo que considera una maniobra armada a 

través del fallo, para activar el cobro de éstos seguros; y lo hizo a través del or-
ganismo pertinente, La Comisión Nacional de Valores (CNV). La denuncia, que 
tiene antecedente en Francia donde se repiten los protagonistas, fue efectuada 
ante el organismo estadounidense denominado  “Securities and Exchange Co-
mission “(SEC).

Es decir, el gobierno argentino decidió hacerle frente a la situación a par-
tir de la denuncia de estas maniobras y el inicio de acciones legales, a través 
de los mecanismos que permite la jurisdicción internacional. En lo interno, las 
encuestas muestran que la estrategia firme del gobierno ha sumado amplios 
apoyos, no sólo en la figura de la Presidenta, sino también en la del Ministro de 
Economía, Axel Kicillof.

A las acciones del gobierno, se suma la de bonistas residentes en Argentina, 
que han intimado al Bank of de New York Mellon, que debe acreditar los pagos, 
a que concluya el procedimiento. En caso de no cumplir, iniciarán una acción 
legal, argumentando que la sentencia no tiene efectos en la Argentina en virtud 
del principio de territorialidad.

El gobierno ha fijado y reiterado su posición, expresando que no se va a so-
meter a lo que considera una extorsión, no va a vulnerar lo acordado con la gran 
mayoría de los acreedores que se avinieron al canje y no va a comprometer el 
futuro de los argentinos: “Por presiones externas e internas no podemos firmar 
cualquier cosa. Los problemas vienen después y no vamos a cometer ese error”, 
indicó Kicillof 

Evidentemente nos encontramos en medio de una tensión medular. Que 
se trata de un caso donde el poder más concentrado transnacional pretende 
avasallar a un país soberano y donde la estrategia seguida hasta el presente por 
el gobierno argentino es justa lo verifica el apoyo recibido tanto dentro del país, 
como de la mayoría de las naciones del mundo, y sus organizaciones. Y el apoyo 
surge como necesidad de los pueblos que han sufrido permanentemente a lo 
largo de su historia el hostigamiento y saqueo de los poderosos de turno.n

Sin duda que el “fallo Griesa” alteró los planes del gobierno argentino para el presente año. La estrategia de 

ir cerrando los cabos sueltos del endeudamiento (arreglo con el Club de París), a efectos de mejorar el frente 

externo, fue sacudida por una Resolución que a pesar de ser un “escándalo jurídico” como lo calificara el Juez 

de la Corte Suprema Argentina Eugenio Zaffaroni, nos revela con toda su crudeza el poder del capital especu-

lativo internacional.

! Desde Bs. As. Dora Molina

El mundo avanza a pasos agigantados, nuestro 

continente y Uruguay no son ajenos a ello. Debe-

mos interpretar nuevas claves políticas, sociales y 

culturales.

Nuevos paradigmas aparecen en el horizonte, no-

sotros los analizamos en Clave Sur.

A partir del jueves 28 a las 22 horas, en VTV y Canal U.
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La campaña “Mano a mano con 
la gente” prosiguió durante las úl-
timas semanas con los integrantes 
de la fórmula presidencial del Fren-
te Amplio (FA), Tabaré Vázquez y 
Raúl Sendic, recorriendo barrios y 
localidades de todo el país.

En esa labor militante, los can-
didatos frenteamplistas contrasta-
ron la situación de Uruguay antes 
y después de la llegada al gobierno 
de la coalición de izquierdas e hicie-
ron fuertes convocatorias a seguir 
avanzando con la conquista de un 
tercer mandato popular en las elec-
ciones del 26 de octubre.

En la localidad salteña de Villa 
Constitución, Vázquez puntuali-
zó que “cuando el FA se compro-
mete, cumple; y cumplió desde el 
gobierno porque el país cambió, 
y va a cambiar más y va a ir más 
adelante en un tercer gobierno del 
FA, porque cuando (desde la opo-
sición) se habla de que vamos a 
hacer esto y vamos a hacer lo otro, 
el FA levantó el país. ¡Si estaba fun-
dido el país! ¿O miento, uruguayos 
y uruguayas? Estaba fundido, los 
niños comían pasto. ¿Por qué no 
lo vamos a recordar? ¿Por qué no 
lo vamos a decir? Ahora todos se 
suben al caballo de que estamos 
bien, porque queremos ir a más, 
pero estamos bien porque el FA 
llegó al gobierno, y porque hizo 
dos gobiernos. ¡Si no, estaríamos 
igual o peor que antes! Esa es la 
verdad y no miento”, aseveró.

De cara al futuro, apuntó el pre-
sidenciable, “vamos a hacer mu-
chas cosas más, vamos a mejorar la 
educación, la salud, el trabajo para 
los uruguayos”. Y ello será así por-
que el FA tiene las credenciales que 
lo habilitan: “Nunca hubo menos 
desocupación que ahora, nunca 
los trabajadores pudieron discutir 
su salario como lo discuten ahora 
y defenderlo, nunca los trabajado-
res rurales fueron reconocidos en 
sus derechos, y son reconocidos 
ahora por el FA, ¡aunque a algunos 
no les guste! Y los trabajadores y 
trabajadoras domésticas también 
son reconocidos en sus derechos, y 
gracias a que hay un gobierno del 
FA. Y además, aunque a algunos no 
les guste, ¡va a haber un tercer go-
bierno del FA porque ganaremos 
en octubre y con mayorías parla-
mentarias!”.

Sendic, por su parte, apuntaló 
las expresiones de su compañero 
de fórmula evocando a las gene-
raciones de militantes que forjaron 
la unidad de la izquierda urugua-
ya: “Sin duda tenemos que seguir 

trabajando. Imagínense cuántos de 
aquellos trabajadores, profesionales, 
estudiantes, jóvenes que soñaron con 
la unidad de la izquierda en aquella 
época y que un día conformaron esta 
tremenda herramienta llamada FA, no 
tenían una visión cortoplacista, estaban 
pensando en una herramienta que iba 
a durar mucho tiempo. Si tendrían una 
apuesta a largo plazo, si tendrían pa-
ciencia que crearon una herramienta 
que después de muchos años, después 
de juntar mucho esfuerzo, mucho traba-
jo, mucha conciencia, recién llegó al go-
bierno nacional tantos años después”.

Esos activistas que “jamás llegaron a 
ver el triunfo del FA, que les tocó siem-
pre volver con sus banderas al hombro 
derrotados a su casa después de cada 
elección, seguían con la convicción de 
que esta es la herramienta de trans-
formación profunda que el Uruguay 
necesita. Y nosotros seguimos con esa 
convicción, aunque muchas de las co-
sas que soñamos a veces demoran más 

de lo que quisiéramos, o más de lo que 
esperábamos, aunque muchas de las 
cosas que teníamos por delante todavía 
las tenemos que conquistar, porque se-
guimos sumando y seguimos soñando, 
porque frente a cada cosa que vamos 
resolviendo, frente a cada horizonte 
que vamos conquistando aparecen ho-
rizontes nuevos, nuevas conquistas y 
nuevos desafíos”, indicó Sendic.

De ahí la certeza de que “vamos a se-
guir así, porque nos siguen iluminando 
aquellos que construyeron esta herra-
mienta política, y nosotros no podemos 
ser tan chiquitos ni tan mezquinos de 
pensar que las cosas son para hoy, las 
cosas demoran muchas veces, hay que 
tener la paciencia del trabajador, la pa-
ciencia del obrero para poder construir 
en el largo plazo, para saber que las 
cosas llevan su tiempo, que tienen su 
gradualidad, que requieren de mucho 
respaldo, de recursos, que requieren de 
tiempo para que se puedan concretar”, 
puntualizó el candidato frenteamplista 

a la Vicepresidencia.
Y visitando barrios de San Javier y 

Fray Bentos, Vázquez evocó el punto de 
partida del primer gobierno del FA, en 
marzo de 2005, para graficar por qué 
los cambios sociales implican procesos 
que llevan tiempo y exigen persistencia. 
“Eran muy claras las opciones que tenía-
mos: de 3.300.000 habitantes, más de 
1.000.000 vivían en la pobreza. Tremen-
do, cada tres uruguayos, uno vivía por 
debajo de la línea de pobreza, y había 
150.000 personas en indigencia. Y los 
pobres más pobres, la cara de la pobre-
za, era de un niño, una niña o una mu-
jer, eran los más pobres que vivían en el 
país”, recordó el ex mandatario.

En esa dirección, Vázquez destacó el 
impulso que una tercera administración 
frenteamplista dará a un Sistema Nacio-
nal Integrado de Cuidados, “lo similar a 
lo que fue el Plan de Emergencia para el 
primer gobierno nacional del FA”.n

tabaré
sendic
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